
A un año de las
elecciones
municipales,
GETAFE CAPITAL
ha realizado una
encuesta de
intención de voto
en el municipio.

Quién será el
próximo alcalde
y cómo lo valoran
los ciudadanos
son algunas de
las incógnitas

que desvelamos en
páginas interiores.
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UN TRABALENGUAS para el Ayuntamiento:
¿quién es el coordinador que descoordina al Go-
bierno Municipal? ¿Quién será el coordinador
que lo coordina? ¿Buen coordinador será?

¿CUÁL ES EL NÚMERO DE PLACA del poli-
cía municipal que el pasado domingo, a las
21.30 horas y cerca de la Catedral, paró un co-
che con una persona herida y que, en lugar de
escuchar y prestar auxilio, gritó, gesticuló y
abusó de su autoridad? ¿Cómo se llamaba su
compañero de patrulla que actuó, por el contra-
rio con toda la corrección necesaria?

¿CUÁL SERÁ LA CIFRA EXACTA de los tra-
bajadores públicos que secundaron la huelga en
Getafe este pasado martes? ¿Será el 11,7% que
dice el Ayuntamiento, el 75% que afirma la UGT
o el 87% que publica CC OO? ¿Cómo es que
existe esa disparidad en las cifras? ¿Y cuántos
trabajadores se tomaron el día libre para evitar
enfrentarse a unos y a otros?

FALP

El Foro de las Autoridades Loca-
les Periféricas (FALP) va a ser un
gran encuentro internacional en
el que entidades locales de todo
el mundo compartirán experien-
cias e ideas. La búsqueda de solu-
ciones locales a los problemas
globales y comunes de todos es-
tos municipios se verán plasma-
dos en un documento de conclu-
siones que llevará en nombre de
Getafe por todo el mundo. 

Sube

:-)

Baja

:-(

Abonos Getafe (y 2)

La imagenMisterios

La tercera edición de Getafe en Negro se presentó en el marco de Feria del Libro y tendrá
lugar entre el 18 y el 24 de octubre. Su comisario, el escritor Lorenzo Silva, señaló que “en
solo 3 años se ha convertido en un encuentro de primer orden” dentro del calendario lite-
rario nacional. Este año se explorará literatura negra y policiaca del Reino Unido y contará
con escritores famosos ingleses y escoceses como Lindsey Davies, Sophie Hannah, Philip
Kerr, Craig Russell, entre otros. Otra de las propuestas de esta edición será abordar el cri-
men global y la creación del premio a la trayectoria literaria, personal y social de los escri-
tores, que se le otorgará a José Luis Sampedro y que dará su nombre al galardón.

SIN resolver
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Edita

Getafe Capital no se hace necesariamente so-
lidario de las opiniones vertidas por sus colabo-
radores en los artículos firmados. Prohibida la
reproducción por cualquier medio o soporte de
los contenidos  gráficos o escritos de esta publi-
cación, en todo o en parte, ni aun citando la
fuente sin permiso del editor.

Cierto que incluyen los partidos de
Copa; y cierto es también que elimi-
nan el medio día del club, pero la subi-
da de los abonos del Getafe para la
2010/11 parece desmesurada. Los más
caros aumentan su precio un 14%,
mientras los más baratos, los de los ni-
ños y parados, llegan a un 40%. Entre
60 y 70 euros netos de subida. Así, un
abonado normal (sin descuentos) ten-
drá que pagar como mínimo 350 eu-
ros en un fondo para ver al Getafe. Ha-
ciendo afición en tiempos de crisis.

L
a encuesta encargada por GETAFE CAPITAL
sobre la intención de voto y los problemas y
demandas que los ciudadanos del municipio
tienen, ofrece una primera imagen fidedigna
y pública sobre los posibles resultados de las

elecciones municipales, que tendrán lugar el 22 de mayo
de 2011. Aunque para algunos parecerá temprano empe-
zar a hablar de estos futuros comicios, es necesario contar
ya con una valoración sobre la situación de partida y datos
que permitan conocer la intención de voto local.
Este sondeo de opinión revela que el PSOE seguirá sien-
do la fuerza más votada en Getafe y que si sigue su alian-
za con Izquierda Unida mantendrá el Gobierno munici-
pal, a pesar de la posible pérdida de un concejal. Por otro
lado, señala el crecimiento en la intención de voto del
Partido Popular, que gana posiciones y podría tener un
edil más en su grupo.

Sorprende los datos que arroja la encuesta sobre el poco
conocimiento que la ciudadanía posee de los líderes polí-
ticos locales. A excepción del alcalde, Pedro Castro, son
mayoritariamente desconocidos por la población. Algu-
nos deberían, por tanto, abandonar un poco sus despa-
chos y pisar más las calles de esta ciudad, lo que no signi-
fica simplemente asistir a los eventos. 
Pero una parte importante de esta encuesta es la infor-
mación que aporta sobre los problemas y soluciones que
demandan los ciudadanos de Getafe. La crisis y el de-
sempleo son las principales. Y en lo local, mejores infra-
estructuras urbanas, soluciones al aparcamiento, una
mayor limpieza y mantenimiento urbano son asuntos que
preocupan diariamente. La solución que se les dé, segura-
mente, decidirá sobre la papeleta política por la que op-
ten los electores el próximo año. La verdad siempre está
en la calle.

La verdad está en la calle
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carta abierta

cartas a la directora

En la Comunidad de Madrid,
por iniciativa de la Conseje-
ría de Economía de la Comu-

nidad, CEIM, la Cámara de Comer-
cio y la Asociación para el Desarrollo
de la Empresa Familiar de Madrid
(ADEFAM), se ha conseguido anali-
zar la contribución de las empresas
familiares a la consecución del mila-
gro económico de la región.
Los resultados cosechados por el es-
tudio apuntan a la existencia de un
tejido empresarial en nuestra región
en el que predomina la pequeña y
mediana empresa y, en particular, la
empresa familiar. 
A tenor de los resultados del estu-
dio, el volumen de empresas fami-
liares en la región es de un 63 por
100, superior a la media mundial, y
su número se sitúa por encima de
las empresas no familiares en todos

los tamaños, desde las microempre-
sas hasta las medianas. Incluso en-
tre las grandes, la empresa familiar
representa el 30 por 100. 
También en el campo de la genera-
ción de empleo las empresas fami-
liares se llevan la palma, siendo res-
ponsables de la mitad de los puestos
de trabajo privados de la región (ca-
si 1,5 millones de personas). Y otro
tanto podría decirse de las ventas
netas, que en más de la mitad son
atribuibles a esta tipología de em-
presas, llegando hasta el 65% en el
caso de la industria.
Muchas veces se olvida que España
es un país de pymes, y que el em-
brión del 99 por 100 de nuestras em-
presas tiene su germen en asalaria-
dos inconformistas que dieron el
salto al trabajo autónomo y de ahí
pasaron a fundar sus propias empre-

sas. Por eso, promover el emprendi-
miento entre nuestros jóvenes ten-
dría un efecto exponencial en la ge-
neración de empleo.
En el ADN de las empresas familia-
res conviven muchos factores que
las hacen especialmente resistentes.
Son organizaciones con los pies en
la tierra, y eso las impele a ser con-
servadoras y, hasta cierto punto,
austeras. Sus inversiones miran ha-
cia el largo plazo y la mayoría de las
veces adquieren compromisos más
allá de lo puramente profesional con
las personas que se han ido incorpo-
rando al proyecto empresarial. Tam-
bién está demostrado que son más
longevas que las no familiares. 

Clemente González Soler
presidente de la Asociación

para el Desarrollo de la Empresa
Familiar de Madrid (ADEFAM)

A debate busca favorecer el intercambio de opiniones e ideas, así como la reflexión
sobre temas de actualidad. Los lectores de GETAFE CAPITAL pueden participar a través
de la web www.getafecapital.com

A debate

El ADN de la empresa familiar madrileña

La inspiración del título de este
Asiento en el Pleno, Cinco ho-
ras con Mario (digo Castro,

Pedro Castro, alcalde), que recuerda
a la novela de Delibes, no viene, para
nada, porque el orden del día se pa-
rezca a un velatorio o porque el de-
bate sea un monólogo (como ocurre
en la obra). La musa apareció des-
pués de estar cinco horas sentada
delante de la mesa plenaria, despla-
zada esta vez al Centro Cívico del
Sector III. Así es. El reloj marcaba las
23.14 horas cuando el alcalde cerra-
ba la sesión (luego había que volver
a casa todavía). Fueron 23 hojas (por
las dos caras: 46 páginas) las que
acabaron escritas en el cuaderno (y
solo apuntando curiosidades, punta-
zos, revuelos, levantamientos del pú-
blico –que hubo unos cuantos–, rifi-
rrafes o frases sugerentes, amén de
las votaciones). Por resumir, en la
tarde-noche (y casi madrugada) se
trataron temas como: la dimisión del
portavoz del PP, González Pereira,
por unas declaraciones sobre los
Premios 8 de marzo; la construcción
de un centro de salud en Arroyo Cu-
lebro; el inicio de las obras del segun-
do Plan Zapatero; la construcción de
una rotonda en la avenida Juan Car-
los I; un centro de mayores para el
Sector III; la remodelación de las
avenidas Arcas del Agua y Libertad;
un nuevo centro educativo en El Ro-
són; cuatro nuevas escuelas infanti-
les, dos residencias de ancianos, y al-
gunas mociones más. Casi todas las
proposiciones, instancias a la Comu-
nidad, por el tema de competencias. 
Durante la sesión (toda la sesión) se
sucedieron interrupciones por parte
del público (suele pasar cuando los

plenos se llevan a los barrios y va
más gente) y el alcalde tuvo que lla-
mar la atención varias veces. Cuan-
do habían pasado poco más de 10
minutos del comienzo del Pleno, vi-
no la primera. Pedro Castro tuvo que
pedir silencio a una mujer sentada
en la segunda fila. Había también un
punto sobre la supresión de las rutas
escolares en El Bercial y Perales (hu-
bo concentración previa) y después
de hablar desde las AMPAS del Se-
seña Benavente y el Daoíz y Velarde
y mientras hablaba María Luisa Go-
llerizo (IU) un señor del público se
levantó ni corto ni perezoso y dijo:
“Señor alcalde, ¿puedo hacerle una
pregunta?”. Castro contestó que hay
que pedirlo con anterioridad. Segui-
mos: en el punto en el que se pedía la
dimisión del portavoz del PP, y tam-
bién en respuesta a otro comentario
de Gollerizo donde dijo “el PP viene
aquí con los palmeros”, otro espec-
tador se levanta (algo así como en-
fadado) y pide, mientras señala con
el dedo, “¡un respeto! Yo soy del PP y
no me considero palmero”. Todavía
hay más ejemplos, pero avanzamos.
Aquí uno entre concejales: Carmen
Duque (Educación) cuenta en alto,
para que conste en acta, el cuchi-
cheo que le ha hecho al oído María
Jesús Fraile (PP). Según Duque la
popular le ha dicho “Carmen eres
una provocadora y no lo voy a olvi-
dar”. Frases para apuntar: Del PSOE
a PP… Mónica Medina: “Yo venía li-
gera de equipaje, no iba a interve-
nir… pero cada vez que hablan sube
el pan. Hacen hablar a los muertos”;
David Castro: “Son lo que denomina-
mos patriotas de hojalata”; Sara Her-
nández: “El modelo de mujer que

quieren es calladita y sumisa; devota
y pía”, entre otras. IU: “Somos con-
cejalas pancarteras”. Y María Jesús
Fraile (PP) hizo una comparación de
un centro de salud con una carnice-
ría que no tiene precio, al hablar de
derecho a poder decidir donde ir a
comprar y al médico. Ya vale. Quien
quiera saber más que pregunte. 
Cambio de tercio y vuelta al princi-
pio, a los libros. Por ejemplo, El Ca-
pital de Marx. Para Sylvia Uyarra
(IU) este libro se lo tendría que vol-
ver a leer Elena Salgado (ministra de
Hacienda) “si de verdad es socialis-
ta” porque parece que “la lectura que
más hace ahora es la de la Metamor-
fosis” (otro relato). Esta invitación
cultural la hacía cuando al principio
del debate se habló sobre el plan de
ajustes de Zapatero. El PP traía una
propuesta al respecto que no prospe-
ró, IU otra que tampoco y PSOE otra,
que salió adelante con el voto de cali-
dad del alcalde (tras un empate de
13-13, mal número, al estar ausente
Sánchez Coy, de IU). “Miro a los del
PP y los reconozco porque son los de
siempre”, dijo Uyarra, pero a quien
no reconocía era a sus compañeros
de la izquierda del PSOE. “Son medi-
das injustas”. Y lanzó una idea (si hay
que votar se vota): que la Casa Real
presente un ERE. Que “no se rebaja
ni un euro”. Otra invitación de Uya-
rra a la lectura: a David Castro, con-
cejal de Hacienda, que se lea las 100
medidas de IU contra la crisis. Acep-
tó el reto (le preguntaremos). Visto
así parece que cada Pleno sea, preci-
samente, un cuento, un libro, un
guión de ficción. También hay que
decir que esto es serio. 

Pleno celebrado el 1 de junio

Cinco horas con Mario (Castro)

Asiento en el Pleno
Susana Zorraquino

Apesar de mi voz propia, al-
go ronca hoy, no tengo na-
da en especial que mos-

trarte, nada que decir, que diría
Ray Davies, tras una ya ajada vida
a la temprana edad que porto so-
bre mi conciencia. Como un cro-
nista engominado del Bellagio, te
sugeriría tórridas veladas de gine-
bra y amor por nuestros glamou-
rosos locales de esparcimiento ge-
tafenses, bajo (o encima) la
canícula. Y metales, cuerdas, y De-
an Martin, y Anita Eckberg. 
No obstante, este calor estival afro-
disíaco no es suficiente para conver-
tirme en trovador de romanzas, así
que he recapitulado la agenda políti-
ca, y motivos suficientes encuentro
para describir la pavorosa escena
ideada en la tramoya por este Go-
bierno de la nación, sucesión de me-
meces cómicas por su improvisa-
ción pero trágicas en su ejecución.
Con sus puntos de IVA cerniéndose
sobre nuestras cabezas no como tia-
ras solidarias, sino como auténticos
clavos, clavazos diría yo, a esta ya
agujereada economía española. Sus
recortes sociales (refrendados pa-
sionalmente por Pedro Castro, acá
en Getafe), tibiamente respondidos
desde los agentes sociales. Tengo la
impresión que los sindicatos han al-
canzado el Valhalla, el paraíso de lo

contestatario y la conciencia de cla-
se, donde las manos están cobijadas
y bien cálidas en los bolsillos como
para alzarse en vena, y hasta los sil-
batos de reprobación van equipados
con silenciadores. No hubiese esta-
do mal, como señala Labordeta, que
en el raid al sol de junio de los sindi-
catos por las reducciones salariales
en el empleo público, hubiesen in-
corporado el tsunami de desem-
pleo privado que han venido olvi-
dando este tiempo atrás, ya perdido.
Y además, nos sube la luz, y se le su-
ben a las barbas de Zapatero clási-
cos populares del PSOE (Leguina,
Barreda, Fernández Vara), recla-
mando el viraje oportuno para no
estrellar la nave definitivamente.
Alemania acechándonos (y afeán-
donos el comportamiento guberna-
mental, zombi, sonado). Y que este
verano se nos ofertan cruceros de
lujuria y placer por Atlántico norte,
Pacífico meridional y hasta el Medi-
terráneo oriental…
Podría haber hablado de todo eso,
pero solo tengo en mente lo que pa-
rece indispensable para este país:
Casillas abre hacia la banda, Navas
controla, supera a su rival, desplaza
hacia Xavi, que lanza una diagonal,
recoge Torres y... ¡gol! Y que Mon-
cloa no nos meta más goles.

Juan Hernández

¡Gol!

con VOZ PROPIA

GETAFE CAPITAL es un humilde,
pero serio, medio de comunicación
local que lucha cada día por infor-
mar con veracidad de todo lo que
sucede en nuestra ciudad: política,
sociedad, cultura, deporte, etc.
La información conduce a veces
a la crítica de los abusos de lo ine-
ficiente o de la desmesura en los
comportamientos públicos. En
otras palabras, defendemos la li-
bertad de prensa y la libertad de
expresión y opinión dentro de los
límites del respeto a la veracidad
y a la honorabilidad de todos. Y
ahí, pese a quien pese, seguiremos
luchando por nuestro espacio de
libertad.
Hace unos días alguien conculcó y
lesionó pública y gravemente estos

principios. Los méritos y los éxitos
de la persona que nos insultó son
muchos y este periódico los ha pu-
blicado y premiado en numerosas
ocasiones; no solo los personales,
también los del equipo, que algo ha-
brán tenido que ver en su éxito.
Este reconocimiento y las exitosas
clasificaciones no pueden ser una
patente de corso para insultar y
amenazar a profesionales de este
medio de comunicación pública-
mente. A lo mejor, se trataba de ha-
cerlo ante un grupo numeroso de
personas para escenificar un “aquí
mando yo”. 
Esta misiva es un modesto recor-
datorio de que seguiremos infor-
mando y opinando, veraz y hones-
tamente, mande quien mande.

A quien corresponda

¿Alguien puede ser tan ingenuo en
pleno siglo XXI, para creerse que una
empresa privada se embarque en un
negocio relacionado con la sanidad
publica sin otro objetivo que no sea
ganar dinero como siempre, aunque
sea a costa de algo tan importante
como es la salud de los enfermos?
¿O es que no tenemos suficiente
ejemplo, con la crisis que estamos
sufriendo por culpa del capitalismo
salvaje del todo vale con tal de forrar-
se a costa de los trabajadores? ¿O es
que hay algún ingenuo todavía que
se cree que la crisis la han creado es-

tos últimos y no los que se han enri-
quecido a costa de provocarla?
La sanidad pública son palabras ma-
yores, señora Aguirre y como ciuda-
dano de Getafe estoy preocupado
del peligro que supondría para cual-
quier vecino de esta localidad o de
otra localidad de la Comunidad que
para cuando fuéramos al Hospital
Universitario Getafe se cuestionara
el precio de los medicamentos más
favorables para los intereses de la
empresa que el más adecuado para
curar su enfermedad.

Joaquín García Mayo

Paradojas sanitarias

Las cartas al director deben tener como máximo 1.000 caracteres
con espacios (unas 15 líneas) y deben enviarse a

redaccion@getafecapital.com o calle Madrid, 65, 2º Centro. 28901 Getafe
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Pedro Castro seguirá siendo el alcade
Según la encuesta realizada por GETAFE CAPITAL

Si las elecciones municipales se produjeran en estos momentos en

Getafe, el partido más votado sería el PSOE , con un 41%, seguido del

PP (39%) e Izquierda Unida con un 10% de los votos del electorado. El

10% restante se dividiría entre UPyD, con 3 puntos, y un 7% del

electorado lo realizaría a otros partidos o votaría en blanco. 

Esta situación determinaría que la coalición PSOE-IU podría seguir

gobernando y Pedro Castro se mantendría como alcalde. La valoración

que los ciudadanos y ciudadanas de Getafe hacen del Gobierno

municipal les da el aprobado, aunque no ocurre lo mismo sobre la

labor que realiza en PP en la oposición.

La encuesta realizada por GE-
TAFE CAPITAL  a un año vista
de las elecciones municipales

y que deberán realizarse el 22 de ma-
yo de  2011, determinan que el partido
socialista, con Pedro Castro a la ca-
beza, sería quien mayor número de
votos obtendría. Tanto la intención
declarada como la estimación del vo-
to de los encuestados ponen ligera-
mente por delante al PSOE, que se-
guiría siendo el partido más votado y
que, con la cifra de concejales que al-
canzaría IU, podría mantenerse al
frente del Ayuntamiento con su ac-
tual coalición de Gobierno. 
Los resultados de la encuesta deter-
minan que el 41% de los votantes en
edad de votar respaldarían al PSOE,
lo que le establece como el partido
más votado en Getafe. En compara-
ción con los resultados electorales
locales de 2007, el partido que lidera
Pedro Castro perdería tres puntos en
la actualidad, ya que en estas eleccio-
nes lograron el 44% de los votos.

El 41%
respaldaría al
PSOE, por lo que
sería el partido
más votado

Su aliado de Gobierno, Izquierda
Unida, sufre también una caída de
dos puntos porcentuales de voto.
Pues en el 2007 contaron con el 12%
del apoyo de los ciudadanos en las
urnas y en la encuesta obtendrían el
10%, lo que les sigue manteniendo
como tercera fuerza política del pa-
norama electoral. Este porcentaje

les permite seguir conservando una
representación de 3 concejales en el
Ayuntamiento.

Incremento del PP
El Partido Popular, por el contrario,
realiza una progresión en la intención
de voto de los getafenses. Frente al
36% de los votos alcanzados en los úl-
timos comicios municipales, la en-
cuesta arroja que existe la intención
de un 39% de los votantes de respal-
dar a estas siglas. 
En suma, el PP crecería 3 puntos por-
centuales y ello le reportaría un con-
cejal adicional. Mientras que en la co-
alición gobernante ese concejal lo
cedería ahora el PSOE, que quedaría,
así, empatado con el PP, aunque éste
se hallaría aún a una distancia de 2
concejales de la mayoría absoluta.

A pesar de no tener aún confirmada
su presencia electoral, ni su candida-
to, en las futuras elecciones munici-
pales, el partido que preside Rosa Dí-
ez, Unión Progreso y Democracia
(UPyD), aparece reflejado con una
incipiente intención de voto entre la
población. Un 3% de los encuestados
votarían a este partido en las próxi-
mas elecciones. Un respaldo que aún
sería insuficiente para alcanzar la po-
sibilidad de tener un concejal en el
consistorio, ya que le faltarían 2 pun-
tos para llegar a ello.
La intención de voto de la población
de Getafe está muy definida a estas
alturas, pues del 7% de los encuesta-
dos que no se incluyen en su inten-
ción de voto en los anteriores capítu-
los, lo harían sobre otros partidos o
votarían en blanco.

E l panorama de las banca-
das municipales presenta-
rá pocos cambios en las fu-

turas elecciones municipales. La
encuesta realizada por GETAFE

CAPITAL señala que el manteni-
miento de los grupos políticos que
conforman el Ayuntamiento tendrá
pocas variaciones a la hora de la
gobernabilidad

El Partido socialista contará con 12
concejales, uno menos que los que
posee en la actualidad, ya que la caí-
da de 3 puntos en la determinación
del voto de los encuestados hace que

disminuya su representación políti-
ca, perdiendo un representante.
Por el contrario, el Partido Popular
crecería en 3 y ello le reportaría un
concejal adicional, mientras que en la

coalición gobernante ese concejal lo
cedería ahora el PSOE, que quedaría,
así,  empatado con el PP, aunque éste
se hallaría aún a una distancia de 2
concejales de la mayoría absoluta.
Izquierda Unida, que al igual que el
PSOE pierde en la estimación de
voto de la población getafense, ya
que disminuye un 2% de sus posi-
bles votantes, mantendría 3 conce-
jales si no se producen más varia-
ciones en el panorama electoral.
Queda pendiente un 10% de los vo-
tantes, de los que el 3% darían su
voto a UPyD, lo que le sitúa a 2
puntos de poder alcanzar la repre-
sentación de un concejal y un 7%
que define su voto como en blan-
co, más los que reconocen que vo-
tarán a otros partidos políticos. En
las anteriores elecciones munici-
pales de 2007 concurrieron a los
comicios la Asociación Vientos del
Pueblo, Los Verdes-Ciudadanos Di-
versos y el Partido Obrero Socialis-
ta Internacionalista (POSI), que no
lograron mayoría suficiente para
tener representatividad municipal.

Pocos cambios en la representación municipal

Datos brutos del sondeo
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El Ayuntamiento aprueba
por muy poco. Tan sólo
en 4 puntos supera la

aprobación a la desaprobación,
sobre todo por efecto de la alta
desaprobación entre los que vo-
taron en 2007 al PP y por la tibia
aprobación de los que votaron a
IU, pese a la participación de es-
te partido en el Ayuntamiento. 
En cambio, los votantes socialis-
tas aprueban la gestión en un
70% y solo uno de cada 4 la desa-
prueba. Los encuestados valoran
al dar esta opinión los problemas
y demandas que hay en Getafe,
que no siempre tienen que ver
con la crisis económica que do-
mina la actualidad y que son

competencia del Ayuntamiento.
En este sentido la valoración se
centra sobre los campos donde
desearían que la gestión munici-
pal hubiera ha sido más diligen-
te, que era lo que los ciudadanos
esperaban, incluyendo a parte de
los votantes de las formaciones
que integran el gobierno local.
Si la actuación del Ayuntamien-
to aprueba por poco, la del alcal-
de, Pedro Castro, queda a las
puertas del aprobado. La valora-
ción de los encuestados es más
tibia que la correspondiente al
Ayuntamiento. Aquí existe una
gran diferencia según la inten-
ción y el recuerdo de voto de las
pasadas elecciones municipales.

Mientras que un 61% de los en-
cuestados que se declaran votan-
tes del PSOE aprueban la gestión
que realiza Pedro Castro, los que
votaron a IU se decantan clara-
mente contra su gestión. Los vo-
tantes del Partido Popular extre-
man su rechazo, aunque un 11%
valora positivamente su actividad.
En suma, la posición de Pedro
Castro como gestor y como líder
político viene a ser la misma:
apoyado por sus votantes, el
42%, pero lejos de la unanimidad.
Es claramente contestado por el
electorado de su socio de gobier-
no y rechazado sin ambages por
el voto del primer partido de la
oposición.

Aprobado raspón a la gestión del Gobierno local

S obre la actividad que ha
realizado el Partido Po-
pular como grupo de

oposición en el Ayuntamiento
durante estos tres años de le-
gislatura, no obtienen buenas
notas. Más bien un suspenso.
La valoración de los encuesta-
dos es muy negativa. Domina
la desaprobación sobre la
aprobación, ya que 2 de cada
tres encuestados la valoran
negativamente.

Entre los que votaron al PP, el
35% resulta que los desaprue-
ban, frente al 30% que los apo-
yan. Y más de un tercio declara
que no pueden valorar la actua-
ción de la oposición, ya que la
desconocen.
Es importante destacar que más
del 40% del total de los encuesta-
dos no se pronuncian en valorar
la actividad de la oposición de los
populares, lo que muestra una im-
portante falta de visibilidad, que

es consistente con la baja notorie-
dad de su líder.
Entre los votantes de otros
partidos políticos, la media
proporcional de suspenso se
reproduce entre los socialistas,
donde el 39% desaprueba la la-
bor de los populares frente al
19% que la aprueba. La posi-
ción de rechazo se extrema en
el voto de IU, donde el 71% re-
chazan las acciones del PP en
el Ayuntamiento de Getafe. 

Suspenso a la oposición

Ante la pregunta de qué pro-
blemas hay en Getafe y qué
necesidades hay que atender

más urgentemente, los encuestados
los relacionan con la crisis y su im-
pacto en el desempleo, por encima
de cualquier otro. Supera como pro-
blema más importante al que aparece
en segundo lugar en una proporción
superior a 3 a 1. Después ya están los
problemas locales: tráfico y aparca-
miento y limpieza y mantenimiento,
principalmente. Estos 3 problemas
suman el 55%  de las menciones en
primer lugar.

¿Son esos los problemas que debe-
rían acaparar la atención del Ayun-
tamiento? La mayoría  opina que sí,
pero en distinto orden. Los ciuda-
danos no atribuyen al Ayuntamien-
to responsabilidad y capacidad pa-
ra dar soluciones contra la crisis,
sino en un segundo término. En pri-
mer lugar, piden afrontar la situa-
ción del aparcamiento, la limpieza
y mantenimiento de calles y en se-
gundo lugar luchar contra la crisis
y el desempleo.
En tercer lugar, hay una demanda
de infraestructuras urbanas, de so-

luciones al aparcamiento y al tráfi-
co y de servicios básicos como la
sanidad, la educación y los servi-
cios sociales. Por último, los ciu-
dadanos piden más seguridad y
también más oferta cultural, de-
portiva y de ocio. 
Sorprendentemente, los impues-
tos, la inmigración y la vivienda
son de las cosas que menos preo-
cupan a los getafenses. También
queda a la cola de la valoración el
Gobierno municipal, los partidos
políticos y cualquier asunto rela-
cionado con la política.

La percepción que los ciuda-
danos y ciudadanas tienen
de la situación de Getafe es

más bien positiva, pues 4 de cada
10 encuestados la consideran Bue-
na o Muy buena, frente a algo me-
nos de 3 que la consideran Mala o
Muy mala, si bien en los extremos
es más negativo que en positivo
(12% Muy mala, por 3% Muy bue-
na). De manera que si el tono es
bastante positivo, cierto es tam-
bién que en la parte negativa el im-
pacto es más agudo. 

De cara al futuro inmediato, sólo
se pronuncian 8 de cada 10 ciuda-
danos y los que lo hacen son pesi-
mistas en proporción, que aventa-
jan ligeramente a la de los
optimistas, reiterándose la división
partidista, con la consabida acen-
tuación del segmento negativo en
IU, extremada en el voto del PP, en
tanto que en el PSOE prevalece el
optimismo, aunque el pronóstico
para los socialistas no sea tan cla-
ramente favorable como su juicio
sobre el presente y el pasado.

Crisis, aparcamiento y limpieza 
lo que más preocupa

Los votantes de IU ven con tibieza la labor municipal

El 40% desconoce la labor del PP en el Ayuntamiento

Los getafenses
optimistas

con el futuro
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Ámbito:municipio de Getafe
Universo:población de Getafe
de 18 años y más.
Tamaño de la muestra:
Diseñada:400 entrevistas.
Realizada:405 entrevistas.

Afijación:proporcional, por distrito.
Ponderación: la muestra ha sido
equilibrada en el proceso de datos,
debido a pequeñas desviaciones
en las cuotas por distrito.
Procedimiento de muestreo:
bietápico, estratificado, con selección
de unidades primarias (hogares)
de forma aleatoria proporcional,
y de las unidades últimas (individuos) 
por cuotas de género y edad.
Tipo de entrevista:telefónica, asistida
por ordenador (sistema CATI).
Error muestral:para un nivel de
confianza del 95,5% (2 sigmas),
en el caso más desfavorable
(p=q=50), bajo el supuesto 
de muestreo aleatorio simple, 
el error es de + 5%.
Fechas del trabajo de campo:
El 27, 28 y 31 de mayo y 1 de junio.
Equipo de campo:El trabajo de
campo lo ha realizado la empresa
INWAI SL

Las noticias que ocurrieron durante la encuesta

La actualidad de esos días vino marcada por
las siguientes noticias:

Jueves, 27 de mayo:Se aprueba en el Parlamento
el Plan de Ajuste Económico por un solo voto. En
el caso Gürtel, el juez Pedreira  ve indicios de nue-
vos delitos contra Camps y miembros de su Go-
bierno. En Getafe el grupo de concejales del PP
tienen desavenencias internas a la hora de elegir a
su portavoz adjunta. IU Getafe solicita al Pleno que
muestre su oposición al Plan de Ajuste del Gobier-
no de Zapatero. Rifirrafe del Partido Popular y el
Ayuntamiento a cargo de contrataciones de cargos
de confianza. Campaña del PP: Bus no más IVA.
Viernes, 28 de mayo: El presupuesto de los mi-
nisterios caerá hasta un 15% en 2011. Se eleva las
previsiones de paro por las nuevas medidas de
austeridad. Empresarios y sindicatos no llegan a
acuerdos sobre la reforma laboral. En Getafe el

Ayuntamiento anuncia que reanuda  las obras de
los aparcamientos en diez días. El PP lleva de nue-
vo al juzgado el caso de los párkings, pese a que
fue desestimado por la Fiscalía Anticorrupción.
Lunes, 31 de mayo: Según la encuesta realizada
por el diario El Mundo, el PP lograría la mayoría
absoluta en cinco comunidades que no gobierna
y mantendría la Comunidad de Madrid. Bárcenas
pide al PP que pague 200.000 euros de su aboga-
do en el caso Gürtel. Se amplía el plazo de debate
de la reforma laboral entre los agentes sociales.
El Tribunal Constitucional convoca un pleno mo-
nográfico sobre el Estatuto catalán. En Getafe,el
Ministerio de Fomento estudiará el soterramien-
to de la línea de cercanías C-3 a su paso por Geta-
fe. Comienza el plazo de pago voluntario del IBI.
El Ayuntamiento condenado por impedir una me-
sa de propaganda de UPyD. 

Martes, 1 de junio: Rajoy propone prohibir por
ley el déficit. Cataluña sube el IRPF a las rentas
de más de 120.000 euros. El retraso de la reforma
laboral dispara la prima de riesgo de España. De-
tenido en Francia un supuesto etarra vinculado
con los últimos responsables de ETA. Pedreira
reitera su inhibición del caso Gürtela favor de Va-
lencia. Pedro Castro, presidente de la FEMP, con-
voca a los alcaldes para analizar el decreto que
impide endeudarse hasta 2012. En Getafe, Ple-
no del Ayuntamiento. Concentración contra la eli-
minación de las rutas escolares. El alcalde, redu-
cirá su sueldo en un 15%, los concejales en un 9%
y los cargos de confianza entre un 3 y un 8%. El
Ayuntamiento quiere rescatar las dos parcelas del
Ivima de Los Molinos Buenavista para viviendas
que sean preferentemente para los afectados de
PSG.

Pedro Castro (PSOE) el político más conocido

Adía de hoy, en Getafe no
hay más líder político lo-
cal que el alcalde, Pedro

Castro, si bien su larga permanen-
cia al frente del Ayuntamiento de-
ja notar una cierta erosión en la
percepción que de él tienen los
ciudadanos. 

Si se analizan los datos de lideraz-
go en función del partido votado
en las municipales de 2007, Pedro
Castro obtiene una buena valora-
ción entre sus votantes (6,3), aun-
que “suspende” rotundamente en-
tre los votantes de IU –sus socios
de coalición de Gobierno–, que le
dan una nota de 3,9 y que es el gru-
po que más le conoce, ya que el
100% de los encuestados votantes
de Izquierda Unida saben quien es.
Entre los votantes del PP la valora-
ción es la más baja, ya que sólo le
puntuan en un 2,8.
Los líderes políticos en Getafe, a
excepción de Pedro Castro, son
unos grandes desconocidos para
los ciudadanos y ciudadanas en Ge-
tafe. Ninguno de ellos supera el 20%
de conocimiento. Es decir que no

llegan a ser conocidos ni por 1 de
cada 5 de los encuestados. Por el
contrario, a Pedro Castro le cono-
ce todo el mundo, ya que el 96% de
los encuestados sabían quien era y
que es el alcalde del municipio. 
Al futuro candidato del PP y porta-
voz del grupo municipal, Carlos
González Pereira, 4 de cada 5 ciu-
dadanos no le reconocen en estas
funciones. Pero peor parados que-
dan el candidato de Izquierda Uni-
da, Javier Viondi, con un 7% y el co-
ordinador de UPyD en Getafe, José
Luis Morato, con un 10%. Sorpren-
dente éste último ya que es conoci-
do por un alto porcentaje cuando
acaba de irrumpir en el panorama
político local y aún no se sabe si se-
rá el candidato oficial del partido
que preside Rosa Díez.

Los votantes del PSOE son sensible-
mente más generosos con el líder po-

pular (a quien le dan una puntuación de
4,6), aunque, contrariamente a lo que suce-
de con Pedro Castro, no goza de tan buena
percepción entre sus propios votantes, ya
que le sitúan en una valoración del 5,5, casi un punto menos que
la que dan al alcalde los votantes socialistas.
Otro inconveniente para el líder popular es que su notoriedad ni
siquiera es alta entre sus votantes, donde sólo alcanza el 30%. La
labor de oposición del líder popular ha pasado, por tanto, desa-
percibida, o, al menos, no ha podido vincularla a su figura ni en-
tre los que le votaron en 2007.
La percepción y valoración de González Pereira entre los en-
cuestados que habían votado a Izquierda Unida en los últimos
comicios electorales es la más baja. En este grupo, el líder del
PP getafense recibe la peor valoración de todas las realizadas,
con una puntuación del 2,0.

J avier Viondi, coordinador y candi-
dato de IU, sólo recibe un 7% de

conocimiento entre los encuestados,
que sólo llega al 13% entre los votan-
tes de Izquierda Unida. Por lo que es
el gran desconocido entre los encues-
tados y únicamente alcanza notoriedad entre los votan-
tes de IU. 
Como les sucede al alcalde y al líder popular, los que no
son sus votantes le suspenden, aunque las valoraciones
medias no señalan un rechazo tan radical como el que
cosecha el Alcalde entre los votantes populares o Carlos
González entre los votantes de IU. 
Para los votantes del PSOE la valoración media se sitúa
en 4 puntos, mientras que en el grupo de voto del Partido
Popular le dan cuatro décimas más, llegando a la pun-
tuación del 4,4. Solo entre los votantes de IU Viondi su-
pera la nota, ya que le dan la notable valoración de un 7.

El líder de UPyD  en Getafe es una gran
sorpresa en las encuestas. Recién estre-

nado en su puesto de coordinador tiene un
buen conocimiento entre los encuestados, lle-
gando al 10% , superior al que obtiene Javier
Viondi, candidato de IU.
Entre los diferentes grupos, según voto, es más conocido por los
votantes de IU, ya que llega al 19%, pero éste es el grupo que peor
le valora, pues le da una nota de 3,0. Por el contrario, los votantes
del PP -que también le conocen más que la media del conjunto-
son los únicos que le aprueban. Y lo hacen tan holgadamente que
supera en una décima su valoración al líder popular, ya que ob-
tiene un 5,6 frente al 5,5 que dan a Carlos González Pereira. 
Así pues, hay indicios de colisión entre PP y UPyD, dado que, sal-
vando las diferencias de notoriedad, puesto que la de ambos es
baja, obtiene una valoración tan buena entre los votantes del PP
el líder de la formación de Rosa Díez como su propio portavoz
municipal y probable candidato.

Carlos González (PP)
poco apreciado

Javier Viondi (IU)
el gran desconocido

Ficha técnica

Esta encuesta ha sido realizada durante los días 27, 28 y

31 de mayo y el 1 de junio. Durante esos días la

actualidad política nacional y local se vio marcada por el

Plan de Ajuste contra la crisis, propuesto por el Gobierno

socialista de José Luis Rodríguez Zapatero, donde se

proponían recortes económicos como la bajada de un

5% de los salarios de los trabajadores públicos, la

congelación de las pensiones, la prohibición de

endeudamiento de los Ayuntamientos y la disminución

del desarrollo de obra civil, entre otros puntos. 

José Luis Morato (UPyD)
la sorpresa
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Contaminación
electromagnética

Las Asociaciones de Vecinos
Vientos del Pueblo y Aires

Nuevos celebrarán el próximo
día 18 de junio un acto informati-
vo sobre la contaminación elec-
tromagnética. Tendrá lugar a las
19.00 horas en el Teatro Federico
García Lorca y contará con la
participación de miembros de la
Plataforma Estatal Contra la Con-
taminación Electromagnética y
de representantes de la Federa-
ción Regional de Asociaciones de
Vecinos de Madrid. La informa-
ción estará encaminada a preve-
nir de los peligros de antenas de
telefonía móvil, redes wifi o cen-
tros de transformación, entre
otros. A.V.

Las piscinas abren
sus puertas

La campaña de verano de las
piscinas municipales se ini-

cia sin modificaciones en las ta-
rifas del año pasado, que irán
desde los 3,5 euros para los me-
nores de 14 años en días labora-
bles, a los 5 de los adultos en fi-
nes de semana y festivos, con
diferentes descuentos para pen-
sionistas, discapacitados y ma-
yores de 65 años. Los precios se
duplicarán para los que no resi-
dan o trabajen en Getafe.       R.G.

El Satafi, Instituto
Tecnológico 

Un total de 15 centros docen-
tes han sido seleccionados

en la región para que el próximo
curso sean nombrados Institutos
Tecnológicos. Entre ellos está co-
mo único representante de Geta-
fe, el IES Satafi, que se une a este
proyecto regional que pretende
ser la alternativa a la iniciativa na-
cional de Escuela 2.0. Cada alum-
no contará con un ordenador Li-
nux, conexión wifi y pizarras
electrónicas. R.G.

Ampliación de
la línea 488

La línea 488 de autobuses (San
Nicasio en Leganés-Getafe

Norte) amplía su recorrido. Aho-
ra se incluyen paradas en ambos
sentidos en la avenida Salvador
Allende, junto a la avenida de
Ecuador y Rosa Regás, y a la altu-
ra de la avenida de Chile y en la
avenida de la Paz, junto a la roton-
da de la avenida Chile. Esta am-
pliación viene de un acuerdo del
Ayuntamiento con el Consorcio
de Transportes. S.Z.

Los funcionarios van
a la huelga sin incidentes

Ocho de la mañana. Los pi-
quetes informativos espe-
ran prestos en la puerta del

Ayuntamiento para disuadir a los
funcionarios que el martes, 8 de ju-
nio, pretendían acudir a su puesto
de trabajo y no secundar la huelga
que se había convocado. Algunos
acuden con el decreto de servicios
mínimos que había enviado la tarde
anterior el Ayuntamiento: 191 per-
sonas para cubrir la huelga. En an-
teriores convocatorias no supera-
ban la treintena. Los sindicatos
estudian denunciar este plantea-
miento unidireccional que además
afecta a “servicios que no son prio-
ritarios”. Disuadieron a algunos, y
otros acudieron a su puesto de tra-
bajo. Los incidentes no fueron dig-
nos de reseñar. 
A primera hora de la mañana el

Ayuntamiento daba cifras de un se-
guimiento del 26%. Fuentes de UGT
cifraban la huelga en cifras que su-
peraban el 80%, corroboradas por
CC OO que asegura que los funcio-
narios han secundado el paro en un
87%. A mediodía, fuentes municipa-
les rebajaban esa cifra al 11,7%, ya
que se habían ido incorporando tra-
bajadores a lo largo de la mañana.
UGT asegura que al menos el 75%
de la plantilla municipal del Ayun-
tamiento había hecho huelga. Son
las cifras que quedan de una jorna-
da en la que los servicios municipa-
les no han registrado incidencias y
en la que se ha protestado por la ba-
jada de salarios de los empleados
públicos, una de las medidas para
reducir el déficit que ha propuesto
el presidente del Gobierno, José
Luis Rodríguez Zapatero. R.G.

Las cifras varían entre 11 y el 87% Y el PP vuelve a llevar al juzgado
el caso de los parkings

Se pararon las obras de los
cuatro aparcamientos de
concesión pública por pro-

blemas en la financiación. La mitad
de las plazas se quedaron sin pro-
pietario. Doce meses después se re-
anudan las obras en la avenida de
Aragón y Jilguero. También las de
Gabriel y Galán y Plus Ultra. La so-
lución ha sido liquidar los contratos
con las empresas adjudicatarias en
primera instancia y adjudicárselo a
una nueva. Era la solución más fac-
tible, según José Manuel Vázquez,
concejal de Urbanismo para conse-
guir finalizar las obras “en precio” y
con el acuerdo de las distintas coo-
perativas que están desarrollando
los aparcamientos. 
Aún quedan muchas plazas por ven-
der, pero “los nuevos adjudicatarios
han hecho un análisis de compra y
aseguran que el 50% lo pueden ven-
der”, afirma el concejal de Urbanis-
mo. Se han variado las condiciones,
ampliándose el periodo de conce-
sión de 40 a 60 años permitiendo
optar a las plazas a cualquier vecino
de Getafe, sin límite de distancia
con su domicilio. 

Mientras se anunciaba la vuelta a
las obras de los aparcamientos,
el Partido Popular de Getafe y de
Madrid se personaba en los juz-
gados para denunciar el caso de
los parkings, un asunto desesti-
mado previamente por el Fiscal
Anticorrupción.
En esta supuesta “trama corrupta”
estarían involucrados “presunta-
mente, el propio alcalde, Pedro
Castro, el concejal de Hacienda,
David Castro, la concejala de Obras
y Servicios, Cristina González, fa-
miliares de esta y empresarios afi-
nes al PSOE”. 
Para el portavoz popular, Carlos
González Pereira, quien acudió al
juzgado acompañado de la vicese-
cretaria general del PP de Madrid,
Gádor Ongil, y del presidente del
Comité Jurídico del partido, Salva-
dor Victoria, los concejales y el al-
calde tienen que prestar declara-
ción y explicar los hechos ante el
juez. Ellos “podrían haber incurrido
en delitos de prevaricación, cohe-
cho y tráfico de influencias”. Es la
decimoctava vez que el PP lleva al
Ayuntamiento a los juzgados.     R.G.

Avueltas con 40.000 euros. Y
con las facturas. El enésimo
capítulo del caso de la factura

de la concejala popular Blanca Rosa
Alcántara da un giro de tuerca más al
asunto. La edil ha depositado en una
cuenta bajo notario el dinero que co-
rresponde a la factura de su dispositi-
vo de internet, que utilizó su hija sin
su conocimiento y que supuso este
coste. “Para que el Ayuntamiento res-
cate esta cantidad, lo único que pido
es la factura del gasto que se ha he-
cho”. Alcántara está dispuesta a pa-
gar tanto lo que corresponde a gasto
personal como profesional. Y ahí vie-
ne el problema que se lleva arrastran-
do un año. Desde el Gobierno muni-
cipal, en boca de su primera teniente
de alcalde, Sara Hernández, se asegu-

ra que “no podemos recibir dinero
que no nos corresponde”. Esto es,
que hay que realizar primero el ex-
tracto de las direcciones que se han
consultado y determinar qué tipo de
gasto corresponde a qué uso. Solo en-
tonces podrá Blanca Rosa Alcántara
saldar su deuda con el Ayuntamiento. 
Y aquí empieza el segundo problema:
el extracto. La concejala popular ya
remitió un escrito al Ayuntamiento
por el que le autorizaba a pedir la re-
lación de llamadas realizadas. Sara
Hernández afirma que han ido con
ese papel a Telefónica “y nos han di-
cho que esa gestión la tiene que ha-
cer ella personalmente, porque la ley
de protección de datos así lo exige”.
El asunto vuelve, por lo tanto, a otro
punto muerto. R.G.

Los aparcamientos públicos
reanudan las obras

Las obras financiadas con el
segundo Fondo Estatal para
el Empleo (conocido también

como Plan Zapatero) ya está en mar-
cha en Getafe y “antes del 31 de di-
ciembre”, como explica la concejala
de Obras y Servicios, Cristina Gon-
zález, tienen que estar terminadas. Si
el año pasado se rehabilitaron 22
puntos de la localidad (entre calles
y polideportivos), este año las actua-
ciones van a ser cinco y se centrarán
en las sendas peatonales del Sector
III, el parque de La Alhóndiga, el ca-
rril bici y la creación de una red ci-
clista y la rehabilitación de 16 cole-
gios. En esta ocasión a Getafe le
tocan casi 18.000 euros.

Con este fondo, como desglosan
desde el Ayuntamiento, se reali-
zará una Red de Vías Ciclistas
con una inversión de 4,7 millo-
nes de euros, un plan de rehabili-
tación en 16 colegios para el que
se destinará un millón de euros,
la creación de equipamiento de-
portivo en la avenida de las Ciu-
dades, Juan de Borbón y avenida
de España con más de tres millo-
nes de euros y la remodelación
de las sendas peatonales del Sec-
tor III y la recuperación paisajís-
tica de La Alhóndiga. Este año el
fondo va dirigido a proyectos de
sostenibilidad económica, social
y ambiental. S.Z.

La concejala del PP pone
a disposición municipal

40.000 euros
Para pagar el gasto hecho en internet

Los trabajos tienen que estar
concluidos antes del 31 de diciembre

En marcha las cinco obras
del segundo Fondo Estatal

para el Empleo

Trabajos en la senda Epi y Blas, una de las peatonales del Sector
III que se están remodelando. / David Calle

Los piquetes informativos no ocasionaron incidentes. / David Calle

Funcionarios a la entrada del Ayuntamiento. / David Calle
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Contra la eliminación de las rutas escolares de Perales y El Bercial

Un niño de 11 años que viva en El Ber-
cial tendrá que ir andando desde su ba-
rrio al IES Antonio López el próximo

curso. A las ocho de la mañana y cargado o con
una mochila de entre 8 y 10 kilos llena de libros
y cuadernos tendrá que cruzar por la pasarela
de la carretera de Toledo, continuar por el tra-
mo de descampado que lleva hasta la estación
de Renfe de Las Margaritas, por el paso subte-
rráneo que hay para salvar las vías y después se-
guir por una calle sin aceras hasta llegar al insti-
tuto. Esta es la situación que describe Rocío
García Pinilla, del AMPA del Colegio Seseña Be-
navente, mientras se imagina a su hija de once
años haciendo el recorrido en septiembre. Y es
que la Comunidad ha eliminado 150 rutas esco-
lares en la región, alegando problemas econó-
micos, y entre ellas tres que utilizan los chicos y
chicas de El Bercial para ir a los institutos Anto-
nio López y Altair y dos de Perales del Río, una
para acudir a clase en los colegios Julián Bes-
teiro y Daoíz y Velarde y otra para llegar hasta el
IES Ignacio Aldecoa. En El Bercial esta decisión
afecta a 160 niños y en Perales a unos 60. 
Pero los padres no se han quedado de brazos
cruzados. Ya realizaron en cada barrio una mar-
cha simulando el trayecto del autobús y en el úl-
timo Pleno, cuando el Gobierno municipal lle-
vaba una moción solicitando a la Comunidad la

restitución del servicio y la dimisión de la con-
sejera de Educación, un centenar de personas
se concentró a las puertas del Centro Cívico del
Sector III, donde se desarrolló la sesión. Padres,
madres, representantes de asociaciones, veci-
nos y concejales del PSOE e IU estuvieron me-
dia hora antes del inicio del Pleno con pancartas
en las que se leía “Menos gastos en publicidad,

más en transporte escolar”, entre otros lemas,  y
mientras cantaban consignas como “¡La Comu-
nidad no nos deja estudiar!” a la vez que sona-
ban pitos. Los concejales del PP, que a través de
un comunicado habían anunciado su apoyo, no
se han visto en ninguna manifestación, algo que
les recriminó Rocío García Pinilla en la inter-
vención que realizó en esa sesión. 

En el orden del día se habían incluido dos mo-
ciones relacionadas con las rutas escolares, una
que partía del PP, que no prosperó, y otra de
PSOE e IU que salió adelante con los votos en
contra de los populares. En ella se pedía la di-
misión de la consejera responsable, Lucía Figar.
Antes de que los políticos entraran a debatir el
punto, hubo dos intervenciones, la de Rocío
García, y la de Ana María Cabezas, del AMPA
del Daoíz y Velarde. La primera expresó que lo
más importante es que los niños vayan al centro
de forma segura. Apuntó también otra idea: que
hay padres que tienen coche y padres que no.
Además, la ruta que eliminan de El Bercial lleva
17 años. La de Perales se puso en marcha hace 5
años. Ana María Cabezas explicó que los niños
tendrían que realizar un “recorrido peligroso” y
aprovechó también para recordar una vieja rei-
vindicación: Bachillerato en el barrio. Ambas re-
cibieron aplausos del público. Tras ellas, María
Jesús Fraile (PP) comunicó que ellos piden el
mantenimiento de las rutas escolares y que han
solicitado una reunión con la consejera. María
Luisa Gollerizo (IU) señaló que a estos barrios,
Perales y Bercial, “les toca todo” y Carmen Du-
que (PSOE), la concejala de Educación anun-
ció una próxima concentración en la Puerta del
Sol. También habrá concentración en la próxi-
ma sesión de la Asamblea de Madrid.                S.Z.

Visita guiada previa al parto ha sido el
trabajo ganador del premio de Mejora
en Asistencia al Paciente que organiza,

por cuarto año consecutivo, el Hospital Univer-
sitario de Getafe y que pretende fomentar las
iniciativas de los profesionales del centro. La
propuesta ganadora mejorará la relación con
las pacientes gestantes y permitirá que conoz-
can las instalaciones y al personal que las aten-
derá cuando den a luz. 
Pablo del Barrio, médico del servicio de gineco-
logía y ostetricia, y primer autor del trabajo, afir-
ma que el proyecto tiene como objetivo permitir
que las embarazadas “conozcan al personal y se
familiaricen con las instalaciones ante un acon-
tecimiento tan importante en sus vidas como es
dar a luz”. Cuenta que la idea surgió con la prác-
tica diaria. “En el momento en el que se inicia el
parto las vemos un poco perdidas” y con “esta
iniciativa queremos que pierdan el miedo a lo
desconocido”. 
La visita guiada por las instalaciones se integra-
rá en el curso que las embarazadas realizan an-
tes del parto. Según el doctor Del Barrio, ya han

recibido varias felicitaciones por esta iniciativa
entre las mujeres gestantes, “además, nos han
asegurado que era muy conveniente”. 
En el servicio esperan que la propuesta pueda
ponerse en práctica a la vuelta de vacaciones.
“Es un proyecto al que tenemos que dar forma,
por ejemplo el reparto de papeles no está del to-
do determinado”. Otros hospitales, como el de
Parla o el Costa del Sol en Andalucía, ya cuen-
tan entre sus servicios con una iniciativa similar. 
La entrega del Premio de Mejora en Asistencia
al Paciente les ha llegado de “forma inespera-
da”. De todos modos, Del Barrio asegura que ya
tenían pensado presentar el proyecto a la direc-
ción médica. 
Otra propuesta, esta vez de los servicios de Psi-
quiatría, Pediatría y Obstetricia y Ginecología,
titulado Atención Psicológica a pacientes in-
gresadosobtuvo un accésit. El trabajo consiste
en ampliar la atención psicológica a niños, ado-
lescentes y procesos gineco-obstétricos durante
su ingreso, para tratar lo antes posible los casos
y reducir tratamientos crónicos o a largo plazo. 

Asela Viar

Detenida una mujer tras confesar
el asesinato de su pareja

La mujer, M. M. J., de 46 años, fue deteni-
da a primeras horas del pasado domin-
go tras confesar que había apuñalado a

su compañero, R. S. G., de 47, durante la tarde
del sábado. La pareja, que vivía en el barrio de
Juan de la Cierva, en el quinto piso de la calle
Barberán y Collar número 1, mantuvo una fuer-
te discusión, donde la mujer hirió mortalmente
a R.S.G. Tras pasar la noche con el cadáver en
la terraza, la mujer llamó por  la mañana del
domingo al 092 y les informó que su marido es-
taba muerto.

Los hechos aún no están cla-
ros, pero parece ser que la pa-
reja mantuvo una fuerte discu-
sión durante la tarde del
sábado y en ella,  le asestó una
puñalada en el costado iz-
quierdo. Las peleas y los gri-
tos, según los vecinos, eran
frecuentes y se veían agrava-
dos por los problemas de alco-
holemia que sufrían ambos. El
marido, albañil en paro, conta-
ba con dos antecedentes poli-
ciales por malos tratos en el
ámbito familiar,  y una orden
de alejamiento ya anulada, así
como con un delito contra la
seguridad del tráfico. 
Tras pasar la noche con el ca-
dáver en la terraza, la mujer
llamó a la policía a las 8.30 y
avisó de que estaba muerto,
sin dar más detalles. Un ra-
diopatrulla de la Comisaría
de Getafe se dirigió hasta el
lugar de los hechos, donde
también acudieron los servi-
cios sanitarios.
En el primer análisis del servi-
cio de Emergencias, no se de-
tectaron signos de violencia.
Cuando llegó el forense y mo-
vieron el cuerpo, vieron la pu-
ñalada en el costado izquierdo.
En su primera confesión
M.M.J, había dicho que el
hombre se cayó, pero poste-
riormente confesó a los agen-
tes que había matado a su ma-

rido el sábado por la tarde.
Los vecinos de la pareja señalaron que las pe-
leas eran frecuentes y que durante el sábado
“estuvieron todo el día discutiendo”. A pesar
de tener denuncias de malos tratos y las cons-
tantes peleas en el domicilio familiar, nadie del
vecindario ni la familia había avisado nunca a
la policía, e incluso algunos vecinos señalan
que “a él no se le oía, solo a ella”. Él era consi-
derado como “buena persona”, aunque desco-
nocían sus antecedentes de malos tratos. 

Cristina Valera

De ex presidente a ex presidente. Paco Vara, el que dirigiera al entonces denominado Club
Getafe Deportivo, le hizo entrega a Jesús Sacristán de una placa homenaje por su dedicación
hacia el club azulón. El presidente de los primeros ascensos recibió, junto a otro de los nom-
bres históricos del club, el portero Merencio, una placa de manos de la Asociación de
Veteranos del Getafe. Hoy, su club milita en Primera División y paseará el nombre de la ciu-
dad por Europa. ¡Cómo cambian los tiempos! R.G.

El hombre tenía denuncias por malos tratos

La puerta de la vivienda de la pareja. / David Calle

Concentración de padres y madres de El Bercial y Perales afectados por la eliminación
de las rutas escolares. / David Calle

Las embarazadas podrán visitar
las instalaciones antes del parto

Homenajeando a un ex presidente

Las próximas manifestaciones serán en la Puerta del Sol y en la Asamblea
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Más de 700 alcaldes y auto-
ridades procedentes de
una treintena de países de

los 5 continentes van a estar por la
ciudad durante los días 10, 11 y 12
de junio, fechas en las que se cele-
bra en Getafe el II Foro de Autori-
dades Locales de la Periferia
(FALP). Estas son las cifras presen-
tadas por el alcalde, Pedro Castro,
quien además ha comunicado que
los hoteles del municipio están al
completo en este periodo y que mu-
chos de los invitados al encuentro
han tenido que buscar alojamiento
en los alrededores. 
En este encuentro, que pretende de-
batir y sacar conclusiones sobre la
situación de las ciudades de la peri-
feria, se van a desarrollar a lo largo
de tres jornadas distintas mesas re-
dondas en la Universidad Carlos III
con 114 ponentes, entre alcaldes de
distintas partes del mundo y res-
ponsables de diferentes organiza-
ciones, además de otras actividades
que se extienden por los barrios
(centros cívicos, Centro de la Mu-
jer, otros espacios y la misma calle)
y en la carpa de la estación Getafe
Central. Aquí, hasta el 14 de junio,
se sucederán actividades de la ma-
no de asociaciones y voluntarios en
45 casetas, actos municipales y
otros eventos culturales: talleres,
conciertos, exhibiciones de perros
guía… Como dice el alcalde, en es-
tos días Getafe se convierte en la ca-
pital del mundo.
La segunda edición del FALP (la
primera se celebró en Nanterre,
Francia, en 2006) llega a Getafe
con “un programa cultural muy
ambicioso”, señala la concejala de
Presidencia, Sara Hernández, don-
de el “movimiento ciudadano va a
ser muy importante”. ¿Qué vamos
a poner en común?, se pregunta
Pedro Castro, y contesta: infraes-
tructuras, servicios, problemas,
sueños, apuestas, cohesión e inte-
gración social de todas esas ciuda-
des presentes.
La crisis actual va a tener también
un espacio importante en este foro.

Cuenta también el alcalde que des-
de que se celebró el primer FALP en
el mundo, las ciudades de la perife-
ria han dejado de ser ciudades dor-
mitorio y son espacios que apues-
tan por equipamientos, dotaciones,
servicios, políticas de igualdad, por
enriquecerse de las diferencias cul-
turales. Dice también que son ciu-
dades en las que se apuesta por el
deporte base o porque nadie se que-
de fuera de la escuela. 

Ventana al mundo
En este encuentro Getafe presenta-
rá al resto del mundo que es “una
ciudad tecnológica importante, mo-
derna”, que es “una ciudad verte-
brada, donde el 80% forma parte de
algún colectivo”, donde hay un Plan
Greco para la creación de empleo,
los desarrollos urbanísticos donde
se apuesta por la vivienda (“muchos
alcaldes están preguntando por las
10.000 viviendas protegidas de Los
Molinos y Buenavista”), y “vamos a
enseñar la apuesta por el futuro y el
tejido social” y el crecimiento que
ha vivido la ciudad “en los últimos
tiempos”. 
Pedro Castro ha señalado también
que de estos días, en los que se va a
ver movimiento en el municipio,
“Getafe se va a beneficiar” porque
“es una inyección económica. Los
participantes van a vivir unos días
aquí”. La financiación del evento
viene de tres partes y por este or-
den: Estado, patrocinadores y pre-
supuesto municipal. 
De este FALP, que es “una ventana
al mundo de lo que es nuestra ciu-
dad” (como describe el portavoz de
IU, Ignacio Sánchez Coy), saldrá
una carta conjunta que “tiene por
objeto poner sobre la mesa las bue-
nas prácticas” en cuanto a desarro-
llo económico, mujer, medioam-
biente, gobernabilidad de la ciudad
o crisis, entre otros puntos, y a par-
tir de ahí las ciudades periféricas,
Getafe entre otras (testigo de pri-
mera mano) marcarán objetivos pa-
ra su futuro. 

Susana Zorraquino
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internacional

Getafe, centro del mundo durante tres días
700 representantes de 30 países estarán en la ciudad del 10 al 13 de junio en el II FALP

De izq. a dcha.: Sara Hernández, concejala de Presidencia; el alcalde, Pedro Castro; e Ignacio Sánchez Coy,
portavoz de IU y concejal de Vivienda, en la presentación del FALP. / David Calle

En la Carlos III

Jueves, 10 de junio
17.30 h. - 18.45 h. APERTURA OFICIAL
19.00 h. - 21.00 h. Pleno I:
0tro mundo es posible: la necesidad de cons-
truir metrópolis democráticas, solidarias y sos-
tenibles frente al desafió climático, a los ries-
gos de fragmentación y de exclusión territorial
y social. 
Viernes, 11 de junio
9.30 h. - 11.30 h. Primera sesión
de mesas redondas
Mesa 1.- Metrópolis por la igualdad de género
y empoderamiento de las mujeres. Experien-
cias y buenas prácticas desde los poderes lo-
cales. Redes de mujeres como instrumentos a
favor de la igualdad.
Mesa 2.- Reconocimiento de las periferias co-
mo productoras e innovadoras de cultura, pro-
motoras de identidades sociales.
Mesa 3.- Las redes e iniciativas ciudadanas
(agricultura urbana, economía solidaria, vo-
luntariado...) como herramientas del desarro-
llo de la comunidad local y de la posibilidad de
construir metrópolis solidarias, sostenibles y
diversas.
12.00 h. - 14.00 h. Segunda sesión
de mesas redondas
Mesa 4.- El reto de los poderes locales: la pro-
moción de los servicios públicos y de nuevos
derechos para la consolidación del Estado del
Bienestar, de la calidad de vida y de una convi-
vencia solidaria en las metrópolis.
Mesa 5 .- El planeamiento metropolitano: un
modelo participativo, igualitario y sostenible.

Acceso a la vivienda, a los espacios públicos y
a una metrópolis con varios centros.
Mesa 6 .- Participación e implicación de ado-
lescentes y jóvenes como protagonistas acti-
vos del presente y futuro de nuestras ciudades.
Un reto de los Gobiernos locales para metró-
polis solidarias. 
16.00 h. - 18.00 h. Tercera sesión
de mesas redondas
Mesa 7.- La Cultura de la Paz como base de la
convivencia. La importancia de realizar políti-
cas preventivas. 
Mesa 8.- La cooperación descentralizada en-
tre periferias, un compromiso para Metrópolis
Solidarias. 
Mesa 9.- La apuesta por la interculturalidad y
la diversidad en las metrópolis como base de la
riqueza y avance social. La Alianza de Civiliza-
ciones en el espacio de lo local.
18.00 h. - 20.00 h. Pleno II:
Experiencias de las periferias populares frente
al concepto de las ciudades globales. La apues-
ta por el derecho a la metrópolis para todos.
Sábado, 12 de junio
9.00 h. - 11.30 h. Pleno III:
Contribución de las autoridades locales de pe-
riféricas para alcanzar nuevas formas de go-
bernanza democrática en las metrópolis.
La democracia participativa, la descentraliza-
ción, la cooperación entre poderes locales y
sociedad civil para la eficacia y eficiencia de
las políticas públicas.
12.00 h. - 13.30 h. Conclusiones
13.30 h. - 14.00 h. Clausura

“Tenemos que decidir hacia dónde queremos
caminar y el FALP va a ser el inicio”

¿Qué problemas comparten las
ciudades periféricas? 
Las ciudades periféricas surgieron
en su momento como un desplaza-
miento de las grandes urbes, con
precios de vivienda a veces prohibi-
tivos, con posibilidades de acceso al
trabajo que no siempre permitían
que todos los habitantes estuvieran
allí. Surgen a modo de expulsión de
las grandes urbes,que hizo que se
fueran formando núcleos urbanos
que al principio carecían de todos
los servicios y eso es precisamente
lo que se quiere trabajar en el FALP.
Cómo se ha ido evolucionando, có-
mo hemos ido rechazando esa idea
de ciudades dormitorio hasta ser
ciudades plenamente consolidadas,
de tal manera que no dependemos
de los servicios de la gran ciudad. 
¿Getafe es independiente de
Madrid capital?
En el caso de Getafe, con respecto a
la capital, el alcalde ha señalado al-
guna vez que antes había que ir a
Madrid para ir al médico, ahora no.
Todos los servicios públicos esen-
ciales están perfectamente garanti-
zados en Getafe: educativos, socia-
les, sanitarios, de ocio, de deporte o
de tiempo libre, de tal manera que
somos autónomos e independien-
tes. Aún así, no podemos olvidar esa
relación que tenemos con las gran-
des urbes. La oferta cultural tam-
bién está en Madrid. El derecho al
transporte y a la movilidad también
existe entre las periferias y las gran-
des ciudades, el derecho a un desa-
rrollo sostenible, a la calidad del me-
dioambiente y al cuidado. Tenemos
ejemplos claros en Perales del Río:
es un barrio de Getafe, pero al ser
sur de Madrid algunas instalaciones
que no quieren en el Norte de Ma-
drid son instaladas en el sur y cómo
eso nos afecta también a la ciudad
de Getafe. Esas son las grandes ide-

as que tenemos que debatir en el
FALP y cómo ese modelo de ciudad
lo hemos construido entre todos. 
Pero sigue habiendo carencias
precisamente por el hecho de es-
tar en la periferia. 
Claro. Perales puede ser un ejemplo
de eso, de cómo ese distanciamiento
del centro urbano hace que crezcan
de una manera distinta y tengan unas
necesidades diferentes. Pero lo im-
portante es que las autoridades loca-
les atiendan las necesidades de cada
uno de los puntos de la ciudad con in-
diferencia de otros criterios. 
¿Cómo afectan a estas ciudades
situaciones como la económica
actual y cómo las afrontan?
Los Gobiernos locales tenemos mu-
cho que decir en la salida de la crisis.
Cuando el Ayuntamiento pone a dis-
posición de las empresas más de
veinte millones de metros cuadra-
dos de suelo industrial para que se
instalen y se cree empleo, esto es
una apuesta de Gobierno municipal
en este caso de Getafe. Cuando se
ponen en marcha políticas sociales
de cohesión o se incrementan políti-
cas sociales en épocas de crisis para
ayudar a quiénes más lo necesitan,
estas son apuestas desde los gobier-
nos locales. La crisis marcará un de-
bate importante en el FALP. 
Existen también nuevas formas
de gobernanza en cuanto a la
participación de la ciudadanía.≠ 
Efectivamente. El tercer Pleno que
se celebrará el sábado, 12 de junio,
en la Carlos III, está dedicado exclu-
sivamente a la democracia partici-
pativa, a la gobernanza participativa.
Estamos orgullosos de Getafe como
ciudad, cómo entre todos lo hemos
ido construyendo. Ahí ha tenido una
parte importante la participación de
la ciudadanía. Las formas son mu-
chas, hay que tener en cuenta las
nuevas tecnologías, que también tie-

nen mucho que ver en las formas de
participación, presupuestos partici-
pativos, consejos sectoriales, el Con-
sejo Social de la Ciudad… son nue-
vas formas de participación donde
entre todos, Gobierno y ciudadanía,
decidimos el futuro de la ciudad.
¿La interculturalidad es una ca-
racterística que se nota más en
estas ciudades?
El primer Foro de Autoridades Lo-
cales de la Periferia celebrado en
Nanterre surgió como consecuencia
de los altercados en los suburbios
de París. Teníamos que ver qué su-
cedía con esos inmigrantes que no
se sentían parte de la ciudad, mode-
lo que podemos decir que en Getafe
no existe, con una Mesa para la Con-
vivencia, un Plan Local de Inmigra-
ción, que se basa en la intercultura-
lidad y la multiculturalidad, para que
ningún vecino de Getafe, sea nacio-
nal o extranjero se sienta excluido. 
Sobre este foro, has dicho que va
a marcar un antes y un después
en la ciudad. 
El antes. Ese sentirnos orgullosos y
orgullosas tenemos que mostrarlo al
mundo y por eso se hace la feria de
asociaciones y la muestra de volun-
tariado: llevamos 30 años constru-
yendo un modelo de ciudad gracias
a la participación de los vecinos. Te-
nemos que mostrar esa apuesta por
el I+D+i. Y por supuesto el después
va a venir, vamos a aprender expe-
riencias nuevas de otras ciudades y
va a servir para ver el movimiento
social de la ciudadanía del futuro.
Los movimientos sociales han ido
cambiando, la implicación de los jó-
venes es muy importante, la renova-
ción de los colectivos… Tenemos
que decidir hacia dónde queremos
caminar y el FALP va a ser el inicio,
con esa carta final que aprobemos
que nos marcará los pilares para de-
batir con la ciudadanía en Getafe.

Sara Hernández, concejala de Presidencia
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medioambiente

Revuelven entre las muestras
del fondo del río (tierra
mezclada con agua) bus-

cando unas larvas color rojo bri-
llante que se retuercen al haber si-
do sacadas de su entorno natural.
Las que se pueden ver en la primera
criba se cuentan con los dedos de
una mano. Son las larvas de los
mosquitos, las que en periodos de
alta incidencia pueden llegar a con-
centraciones de 40.000 unidades
por metro cuadrado. En Perales es-
tán de enhorabuena. 
El tratamiento esta temporada se ini-
ció el 1 de junio. Unos días más tarde
ya es evidente en el río. “En la zona
de viviendas, donde van los adultos,
tarda un poco más en notarse, pero
ya ha bajado la población”. Agustín
Cordobés es el director técnico de
INTI, la empresa encargada de con-
trolar esta plaga. “El problema en Pe-
rales del Río era bastante acuciante
desde hace unos años, pero estas úl-
timas dos temporadas va bastante
mejor”. Tras un estudio en colabora-
ción con la Confederación Hidrográ-
fica del Tajo llegaron a la conclusión
que los tratamientos en el río podrí-
an ser más efectivos que las fumiga-
ciones que se venían realizando en la
zona del Caserío y de Perales para
eliminar a los adultos. 
El estudio es exhaustivo y manual.
Cuentan una a una las larvas que ob-
servan en las muestras, que se to-
man directamente del río, atravesan-
do todo el cauce y recogiendo tierra
cada metro. Cuando la concentra-
ción es muy elevada es necesario ini-
ciar el tratamiento “mediante un cál-
culo del volumen del producto para

alcanzar una concentración sufi-
ciente en el agua, que sea letal para
los mosquitos que se dan en el río”.
En este sentido es importante con-
tar con el caudal con el que cuenta
la corriente. Con este dato, distribu-
yen el producto en cantidad sufi-
ciente a lo largo de toda la anchura
del río para crear una banda de pro-
ducto que arrastre la mayor parte de
las larvas. 

El tratamiento en
el río resulta más
efectivo que la
fumigación de las
zonas urbanas

Atacan al foco del problema, con lo
que la metodología resulta más efec-
tiva. “Es mucho menos agresiva y per-
turbadora para los vecinos de Pera-
les”. Los productos que se usan son
biológicos y “medioambientalmente
se pueden utilizar en cursos de agua
natural”. Desde hace dos años utili-
zan este sistema. “Hace un par de
campañas teníamos hasta 40 o 50 avi-
sos al mes”. El año pasado apenas re-
cibieron dos “que además eran por
cuestiones diferentes”. Se han elimi-
nado de esta forma, “los tratamientos
adulticidas que eran los que hacíamos
en la zona urbana, con la máscara in-
tegral; era todo muy aparatoso aun-
que parecía que los vecinos se queda-
ban más tranquilos. Pero lo efectivo
es lo que estamos haciendo ahora”.
Esta solución permite trabajar a me-
dio plazo, mientras que antes lo hací-

an a corto. “Para comprobar la efica-
cia hacemos muestreos larvarios an-
tes y después del tratamiento”, una
herramienta que utilizan para saber la
eficacia que está teniendo el trata-
miento. “De una alta incidencia de
40.000 larvas por metro cuadrado que
podemos llegar a tener ahora se re-
duce 100 o 200. Es imposible elimi-
narlas totalmente del sustrato del río,
porque tiene unas condiciones muy
particulares, pero hemos logrado que
no haya problemas en cuanto a mos-
quitos en la zona urbana”, afirma Cor-
dobés satisfecho. 
Las lluvias durante el invierno han
provocado que “como ha habido mu-
chos momentos de crecidas se han
arrastrado bastantes criaderos que
hay dentro del sustrato de la tierra.
Han tardado mucho más en remon-
tar el vuelo, pero los niveles pobla-
cionales que teníamos antes de ha-
cer el tratamiento ya eran bastante
importantes”, asegura el técnico res-
ponsable. 

Larvas en el sustrato
En los dos kilómetros en los que dis-
curre el río Manzanares a su paso
por Perales del Río “te puedes en-
contrar larvas en cualquier parte del
sustrato”. Crían en el fondo del río,
“sobre todo en las zonas que tienen
más arena y limo (materia orgánica).
En las zonas de rocas, tienen más di-
ficultades en para hacer bien las ga-
lerías”. Con el tratamiento que reali-
zan se elimina un gran porcentaje de
las larvas que copan el fondo del
cauce del Manzanares. “Los mues-
treos larvarios prácticamente se
mantienen durante todo el año, pero

los iniciamos más seriamente en fe-
brero o marzo”. El tratamiento se
suele iniciar en el mes de mayo o ju-
nio. “Siguiendo con esa metodología
y con tratamientos alternativos, es-
tamos así hasta agosto, septiembre,
como mucho. Con 3 o 4 tratamien-
tos en el río, máximo, se tiene con-
troladas las poblaciones”. 
El ciclo de este tipo de mosquito
(que no es realmente tal, ya que ni si-
quiera pica, aunque sí es muy moles-
to) se completa con rapidez, en ape-
nas una semana “en época de
verano, cuando tenemos una tempe-
ratura en el exterior de 30 o 40 gra-
dos y en el agua de 25. Hemos tenido
un tiempo cambiante, pero en cuan-

to se han estabilizado las temperatu-
ras, han ascendido muy rápidamente
las poblaciones”. El primer trata-
miento del año, ha resultado efecti-
vo. Agustín Cordobés y su compañe-
ra revisan los interiores de los
porches en las casas de Perales del
Río, (los mosquitos buscan la som-
bra durante las horas de sol y se co-
bijan ahí) y comprueban la efectivi-
dad de su tratamiento. “En principio
no creemos que haya mucho más
problema este año. Haremos los se-
guimientos semanales e incluso dia-
rios”. Seguirán buscando mosquitos,
aunque el problema ya no es tan gra-
ve como otras temporadas. 

Raquel González

“El tratamiento
que estamos haciendo

ahora es efectivo”

PROTEGIDA
ÁREALa ecociudad

Se celebra en estos días en Ge-
tafe el II Foro de Autorida-
des Locales Periféricas. Re-

úne a dirigentes locales de todo el
mundo para debatir y reflexionar
sobre la importancia de las ciuda-
des periféricas, aquellas situadas
geográficamente en las áreas me-
tropolitas de las grandes urbes que
tienen determinadas característi-
cas sociales y territoriales comu-
nes. Hablamos de ciudades muy
pobladas que surgieron en torno a
las grandes capitales en las épocas
de crecimiento urbano desordena-
do y dependientes de las mismas.
Hoy en día, se han consolidado co-
mo ciudades con grandes posibili-
dades para el desarrollo industrial,
tecnológico y social. Son localida-
des bien comunicadas con la urbe,
industrialmente desarrolladas y sus
habitantes disfrutan de buena cali-
dad de vida. El planteamiento co-

mún respecto al desarrollo de una
nueva cultura cívica, ha llevado a
un grupo de ciudades a constituir
una red  de trabajo en nuevos con-
ceptos de relación ciudadana, acor-
des con los nuevos tiempos y basa-
dos en la defensa eficiente de los
servicios públicos y el fomento de
la democracia participativa.
Las ciudades han crecido demasia-
do y demasiado deprisa y con po-
cas posibilidades de transforma-
ción de manera inmediata. El
modelo de desarrollo urbano ha ge-
nerado problemas de insostenibili-
dad debido a la dilapidación sin
control de recursos e ineficiencia
energética con el fin de satisfacer
un nivel muy elevado de consumo.
Los nuevos planteamientos han de
ser introducidos mediante una in-
tervención constante en los princi-
pales ámbitos: planificación urba-
na, optimización del uso de la

energía y otros recursos, desarrollo
económico, movilidad y transporte.
La incorporación de población ex-
tranjera puede ser un importante
elemento que aporte diversidad cul-
tural siempre y cuando los intereses
de esta con la población aborigen
sean compatibles y complementa-
rios, cuestión no exenta de proble-
mas de convivencia. Los habitantes
de las ciudades no tiene sensación
de pertenencia con su entorno ur-
bano y no se sienten cómplices con
sus gobernantes.
¿Cómo se hace una ecociudad? No
es asunto baladí porque la situación
de partida es un sistema real al que
se ha llegado en base a la aplicación
de unos criterios que parcialmente
han quedado caducos y no satisfa-
cen las aspiraciones de una socie-
dad sensibilizada, pero que, no obs-
tante ha de reaccionar ante una
situación de crisis económica que

requiere nuevas fórmulas. El uso del
suelo ha de ser responsable, impi-
diendo la expansión urbana exage-
rada y valorando primeramente las
posibilidades de recuperación de
zonas urbanas mediante la rehabi-
litación de viejos barrios. Así se pro-
tegerán las áreas periféricas de las
ciudades y las posibilidades de ocio
y deporte en contacto con la natu-
raleza. Esta cuestión es difícil y
complicada en un país como el
nuestro que ha basado histórica-
mente su crecimiento económico
en el desarrollo urbano residencial,
acompañado de una cultura de la
propiedad inmobiliaria muy arrai-
gada. El transporte es otro de los pi-
lares básicos que exige cambios
fundamentados en base a criterios
de optimización de la energía. Los
planes de movilidad son una buena
herramienta para desarrollar en jus-
ta medida los diferentes sistemas

de transporte dependiendo de la ac-
tividad ciudadana y con el criterio
de eficiencia energética. Una ciu-
dad como Getafe tiene un impor-
tante potencial de trasporte ciclista
por desarrollar que será exitoso en
la medida de que se considere esta
opción siempre que se desarrolle
un nuevo barrio, se trace una nueva
vía o se remodele una calle. Por es-
ta experiencia han pasado muchas
ciudades españolas con resultados
muy positivos y muy aceptados so-
cialmente. Para que las condiciones
de cambio se favorezcan es necesa-
rio que los políticos que adminis-
tran nuestros recursos lo tengan
claro y sean capaces de formar las
alianzas necesarias con los diferen-
tes sectores de la población. Solo
así la mayoría de los ciudadanos se
sentirán  implicados en los cambios
y serán efectivos y fáciles.

Juana Pablos

El problema de los mosquitos en Perales se ha reducido

Técnica de INTI, recogiendo muestras en el río. / David Calle
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Nació en Getafe en 1878, aun-
que la muerte de su padre,
cuando él era un niño, obli-

gó el traslado de la familia primero a
Burgos y luego a Madrid, a la casa de
un familiar, el párroco Gumersindo
de Francisco. Con 13 años entra a tra-
bajar de aprendiz de comercio y en
1901 ingresa en el Partido Socialista
Obrero Español. “Mi padre parece
que estaba predestinado para la polí-
tica y el sindicalismo, ya que nació un
primero de mayo” comenta su hijo
Ángel de Francisco Zamacola, que lo
define como un “hombre cariñoso,
honesto y alegre, que no tenía doble-
ces y que siempre estaba dispuesto a
sacrificarse por la clase obrera”. 
Durante los primeros años del siglo
XX, Enrique de Francisco se integra
en la actividad del PSOE y de la UGT
en Madrid. En la sede de la madrileña
calle Relatores, de Francisco apren-
dió del socialismo de la mano del fun-
dador del PSOE,  Pablo Iglesias, y de
Francisco Largo Caballero, con quien
mantuvo una fuerte amistad a lo largo
de toda su vida. 
Durante esos años llega a ser el secreta-
rio de esta agrupación, una de las mayo-
res y más activas de toda España. En
ella, junto a Largo Caballero, organiza la
actividad educativa y social de los afilia-
dos, y logran que se establezca en ella
un centro de estudios para trabajadores.
En el ámbito sindical es el promotor
de la creación del incipiente sindicato
del comercio. “En Madrid forma dos
sindicatos, sindicato de la aguja, con
sombrereras y modistas, y el de tra-
bajadores del comercio”, señala su hi-
jo Ángel. Tal es su implicación que en
el año 1910 es despedido de su traba-
jo y recibe amenazas que le hacen irse
a Tolosa (Guipúzcoa), donde fue apo-
derado de una fábrica de papelería y
libros de comercio.

En Eibar conoce a su mujer,
Nicasia Zamacola, “que per-
tenecía al grupo fundador de
las Juventudes Socialistas y
era amiga de su secretario ge-
neral, Tomás Meabe”, apunta
Ángel de Francisco, quien re-
cuerda el revuelo que supuso
la boda civil de sus padres en el
seno de la sociedad tradiciona-
lista vasca de esa época. Ángel de
Francisco rememora que por su ca-
sa pasaron las grandes personalida-
des del PSOE. “Pablo Iglesias dormía
siempre en nuestra casa cuando pa-
saba por Tolosa”.

Actividad en el País Vasco
En el País Vasco, Enrique de Francisco
se dedica a la reorganización de la acti-
vidad del PSOE en Tolosa y llega a ser
secretario general de su agrupación so-
cialista. Para algunos historiadores el
auge experimentado por el socialismo
guipuzcoano en esta década se debió,
en gran parte, a su presencia en Tolosa.
Es elegido concejal en 1915 y en 1919
hasta 1923, cuando fue destituido por
la dictadura de Primo de Rivera.
En esos años convulsos de la dictadura
de Primo de Rivera, De Francisco em-
pieza a trabajar en la cooperativa Alfa,
famosa por sus máquinas de coser, y se
encarga de la creación de la red comer-
cial de la empresa “y ello le lleva a viajar
por España e incluso por Iberoamérica
en dos ocasiones” señala su hijo. Según
Toribio Echevarría, el fundador de la
cooperativa Alfa, Enrique de Francisco
“era el orador de las grandes circuns-
tancias y de su frecuentación en nues-
tra tribuna llegó a conocer nuestros
problemas como nosotros mismos”.
Elegido diputado por Guipúzcoa en las
elecciones generales de 1931, formó
parte de la Comisión redactora de la
Constitución de 1931. También partici-

pó en las comisiones del Estatuto de
Cataluña y de Gobierno Interior. Ade-
más, fue vicepresidente del Grupo Par-
lamentario Socialista.
En esos años, hay grandes luchas en
el seno del partido socialista, Enrique
de Francisco perteneció, junto a su
amigo Francisco Largo Caballero, al
sector de izquierda del PSOE, enfren-
tado a la gestión de Indalecio Prieto.
Formó parte del Comité Revoluciona-
rio de octubre de 1934, que pretendía
la insurrección y por lo que fue dete-
nido y estuvo preso en la Cárcel Mo-
delo de Madrid. “No se llegó a celebrar
el juicio por la amnistía de febrero de
1936, pero se había pedido para él pe-
na de muerte”, apunta Ángel de Fran-
cisco, quien recuerda ver a su padre
entre rejas, junto a Largo Caballero,
Wensceslao Carrillo y su hijo Santia-
go Carrillo, luego fundador del PCE.
En las elecciones generales de 1936
volvió a ser diputado en las listas del
Frente Popular, como candidato del
PSOE por la circunscripción de Ma-
drid, bastión de Largo Caballero. Al
constituirse el grupo parlamentario,
de mayoría caballerista, De Francis-
co fue elegido vicepresidente, con
Largo Caballero como presidente. 

El desastre de la Guerra
Con la llegada de la Guerra Civil,
Largo Caballero le solicita que se in-
tegre en diferentes puestos del Mi-
nisterio de la Guerra. En ellos per-
manece hasta la caída del Gobierno
republicano. “Nos pilló a la familia
dividida. Mis padres y mis hermanos
estaban en Barcelona y yo en Madrid
porque estaba en el Ejército”. 
Enrique de Francisco logra llegar a
Toulouse, Francia, junto a su mujer
y tres de sus hijos. Ángel no tiene
tanta suerte y termina preso e in-
gresado en el campo de concentra-
ción de Albatera (Alicante). Tras
muchas penurias, la familia se vuel-
ve a reunir, aunque sin poder salir

de Francia porque estalló la II Gue-
rra Mundial y  como tantos exilia-
dos se vieron atrapados.
Al final de la contienda, Enrique de
Francisco es elegido presidente de la
Comisión Ejecutiva del PSOE y vice-
presidente de la UGT en el exilio.
Además, perteneció al Gobierno de
la República en el exilio. En abril de
1946 fue nombrado ministro de Eco-
nomía, en el segundo Gobierno pre-
sidido por José Giral. 
En octubre de 1947 dimitió de sus
cargos en el PSOE y en la UGT por
sus diferencias con Indalecio Prieto,
trasladándose a México, donde falle-
ció el 24 de mayo de 1957.

Cristina Valera
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Enrique de Francisco, un político de principios
Nacido en Getafe, fue uno de los propulsores del PSOE en sus inicios

Considerado como uno de los políticos socialistas que fraguaron el

PSOE y UGT tanto en Madrid como en el País Vasco, en las primeras

décadas del siglo XX, Enrique de Francisco llegó a ocupar puestos

relevantes dentro del partido socialista, en el Congreso de Diputados y

en el último Gobierno de la República. De Francisco es uno de aquellos

políticos que tras la Guerra Civil quedó en el olvido. 

Ángel de Francisco. / Nacho del Río

Cartel del Gran Mitin del PSOE en Toulouse. / Fundación Pablo Iglesias Enrique de Francisco, junto a Largo Caballero en 1936. / Fundación Largo Caballero 
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José Ignacio Bugella es el jefe de
los Servicios Médicos del Ayun-
tamiento, dirige el Centro Muni-

cipal de Salud (situado en la plaza
Juan Vergara) y pasa consulta en su
clínica Bucor de la calle Capitán Car-
los Haya. Con todo esto, este médico
todavía saca tiempo para prestar ayu-
da a los demás de forma desinteresa-
da. Él es el responsable del equipo sa-
nitario de la agrupación municipal de
voluntarios de Protección Civil y
cambia su bata blanca por una cha-
queta naranja, como sus compañe-
ros, para ir a cualquier lugar del mun-
do donde haya habido una catástrofe
(acompañado de la unidad canina de
la agrupación), habitualmente terre-
motos, o para llevar medicamentos y
vacunar a la población dentro de una
campaña de ayuda. También está en
cualquier evento de la ciudad, o fuera
de ella, donde haya aglomeración de
gente: fiestas locales, corridas de to-
ros, carreras, etc. Su última experien-
cia en una catástrofe tiene un nombre
imborrable ya en su memoria: el te-
rremoto de Haití. “Ha sido el espectá-
culo dantesco más fuerte que he vivi-
do”. Aunque ha estado presente en
otros seísmos: Turquía (1999), El Sal-
vador (2001), Argelia (2003) y Alhu-
cemas, Marruecos (2005). 

“Ha sido el
espectáculo
dantesco más
fuerte que
he vivido”
(El terremoto
de Haití)

Las palabras de José Ignacio Bugella
siguen poniendo los pelos de punta
aunque hayan pasado casi cinco me-
ses desde la tragedia de Haití. “Tuvi-
mos la suerte de encontrar a ese niño
vivo”. Se refiere a Redjeson Hausteen
Claude, de dos años, que fue recono-
cido por Bugella y cuya cara dio la
vuelta al mundo. Pero en Haití había
otro lado: “La otra cara, la de los
muertos por las calles”. Fueron
250.000 personas las que perdieron la
vida en este desastre. “Nunca había
vivido una catástrofe así. De todos los
terremotos en los que he estado, este
ha sido horroroso”. La agrupación de
Protección Civil de Getafe estuvo allí
10 días, con los perros de rescate, y el
equipo médico quiere volver de nue-
vo después del verano dentro de una
campaña de ayuda, para la que ya es-
tán recaudando fondos (obras de tea-
tro, fiesta de la bicicleta, camisetas).
“Queremos hacer una campaña en
una determinada zona. Atender a los
niños, ver las enfermedades que tie-

nen, diagnosticar la problemática de
la zona, vacunarlos”. Tienen que com-
prar también medicamentos. El res-
ponsable de Protección Civil, Arturo
Fuente, pidió también ayuda para es-
ta campaña desde el escenario del
García Lorca, cuando la agrupación
recibía hace unos días una mención
especial. 
Con una campaña similar a la de Hai-
tí, estuvo el equipo sanitario en Ecua-
dor en el año 2008. “Estuvimos en
Guayaquil, una de las zonas más po-
bres”. Durante los 15 días de estancia,
estos getafenses atendieron a “unos
3.000 o 4.000 niños. Empezábamos a
las seis de la mañana, cuando salía el
sol, y estábamos hasta las siete de la
tarde. No comíamos. Solo desayuná-
bamos y cenábamos”. Bugella podría
escribir libros y libros de anécdotas y
recuerdos (de los buenos y de los ma-
los, de las sonrisas en las caras de los
niños o del llanto en otros rostros).
“Íbamos acompañados con el cura,
que nos llevaba en su coche, y nos po-
níamos en una zona, en una iglesia, y
ahí poníamos la consulta: una mesa y
dos sillas”. Por ahí pasaban los niños
para pesarlos, tallarlos y ver si tenían
alguna  enfermedad. “Allí había mu-
cha gente con diabetes, sobre todo
por la alimentación”.

24 horas
Haití se ha quedado grabado en la re-
tina de este médico. El último terre-
moto. Pero Bugella tampoco olvida el
primero en el que participó: 1999, Tur-
quía. Ese año hubo dos en este país.
Para describir el primero, este volun-
tario utiliza una palabra: “Barbari-

dad”. Fueron “20.000 muertos” (ahora
lo compara con Haití y se echa las
manos a la cabeza), “fue tremendo”.
De ese primer seísmo “recuerdo la
cantidad de muertos que hubo, las ca-
sas estaban totalmente derruidas y
las calles cortadas. Imagínate Getafe
con todas las casas abajo. Cuando
nunca has visto un terremoto te im-
presiona”. Era la primera vez que el
grupo de voluntarios de Protección
Civil salía fuera de las fronteras espa-
ñolas. El segundo de Turquía fue ha-
cia finales de año. A partir de ahí, y
“curiosamente cada dos años aproxi-
madamente”, la agrupación ha salido
con sus perros de rescate y su perso-
nal sanitario para prestar auxilio ante
un terremoto. “Cuando vamos con
los perros, yo acompaño al equipo ca-
nino por si encuentran a alguien”. 

En Ecuador
“empezábamos
a las seis de la
mañana,cuando
salía el sol,
y estábamos hasta
las siete de la tarde.
No comíamos”

“Nosotros estamos activados las 24
horas”. ¿Ahora te llaman y sales? “Sí,
aunque siempre tienes un tiempo; te
dan unas tres horas para que puedas
recoger tus cosas”. Es el Ministerio
del Interior el que pide la participa-
ción del grupo de Getafe, suena la

alarma y los voluntarios van rápida-
mente a Torrejón de Ardoz, desde
donde salen en aviones militares.
“Unas veces vamos en los que nos de-
ja la Casa Real y otras, en aviones de
transporte, en el Hércules”, cuenta
como curiosidad (cuando van en
campaña de ayuda como la que harán
en Haití van en aviones comerciales).
“Siempre tenemos una maleta prepa-
rada en casa para salir corriendo, con
la ropa interior, jabón, cepillo…”. 
En 2001 la agrupación de voluntarios
de Protección Civil estuvo en cues-
tión de dos meses, dos veces en El
Salvador. En enero “se derrumbó
prácticamente una montaña y sepul-
tó a casi un pueblo entero. Esto es lo
peor que hay. Es un desprendimiento
y el barro se mete en las casas y no
deja hueco para respirar. Es práctica-
mente muerte segura”. Es duro, y es
la realidad a la que se tienen que en-
frentar estos voluntarios. Al mes si-
guiente volvieron al país por otro se-
ísmo “y coincidimos con la reina de
España (otra curiosidad) y nos hici-
mos una foto con ella (Bugella la tie-
ne en la estantería de su clínica)”. Allí,
atendieron y vacunaron a unos 4.000
niños. Dos años más tarde tocó viajar
hasta Argelia. De aquella expedición
la imagen que le viene al doctor es la
de la suciedad. Los voluntarios pasa-
ban las noches en una tienda de cam-
paña (como en todas las salidas) que
estaba en medio de “un campo de fút-
bol muy grande. Allí estábamos todos
los países aislados. Teníamos que sa-
lir siempre con vigilancia porque si no
corríamos el riesgo de no volver”. En
2005 tocó Alhucemas (Marruecos).

Hasta allí el equipo sanitario se des-
plazó primero con los perros y luego
para prestar ayuda humanitaria.
“Montamos un hospital de campaña
y estuvimos atendiendo a la gente, re-
partiendo tiendas de campaña, des-
cargando camiones”, lo que tocara.

“Cuando vuelves
aquí te das cuenta
de lo bien que
vives, de que te
puedes duchar”

Ginecólogo y pediatra
Jefe de los Servicios Médicos del
Ayuntamiento, director del Centro
Municipal de Salud (y aparte de di-
rigirlo trabaja allí como ginecólogo)
y con una clínica donde practica la
medicina general y la pediatría. Está
especializado en pediatría y gineco-
logía y también en medicina foren-
se, aunque esta “no la ejerzo”. ¿Có-
mo se compagina todo eso con la
labor de voluntariado? “De forma
horrorosa. No sé cómo aguanta mi
mujer”. Pero la experiencia para él
es “muy bonita”, es “dejarlo todo y
me voy” y “cuando vuelves aquí, te
das cuenta de lo bien que vives, de
que te puedes duchar”. Bugella
siempre se ha sentido atraído por
“la ayuda humanitaria y dar mi tiem-
po a los demás”, de hecho, dice, si
no hubiera sido Protección Civil po-
dría haberse llamado Médicos del
Mundo “o algo de eso”. 

Susana Zorraquino
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“Siempre tenemos una maleta
preparada en casa para salir corriendo”

José Ignacio Bugella, jefe del equipo sanitario de Protección Civil

Es el jefe de los Servicios Médicos del Ayuntamiento y dirige el

Centro Municipal de Salud. Pero cuando suena la alarma, y puede

ser en cualquier momento (24 horas de disponibilidad), el doctor

José Ignacio Bugella se pone su chaqueta de voluntario de

Protección Civil y, junto con sus compañeros, coge la maleta que

siempre tiene preparada y acude a cualquier parte del mundo

donde ha habido una catástrofe. Él fue quien reconoció al niño de

dos años encontrado vivo entre los escombros en Haití.

Protección Civil de Getafe pronto volverá al mismo país en

campaña de ayuda, para llevar medicamentos y vacunar a niños.

El médico José Ignacio Bugella en su clínica de la calle Capitán Carlos Haya. / Nacho del Río
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¿Quién no recuerda los paseos a prime-
ra hora de la mañana, con la leche ca-
lentita, recién ordeñada de la vaca? Las

lecheras metálicas en mano, balanceándose
al ritmo del que se daba el paseo, por ejem-
plo hasta la plaza de España. Este descam-
pado que aparece en las imágenes es el es-
pacio donde hoy se ubica un parque y un
montón de terrazas que hacen las delicias de
los viandantes durante el verano. Por aquel
entonces era poco más que eso: un descam-
pado. Repleto de piedras y de escombro. Y
allá al fondo, se adivina un edificio. Esa es
la vaquería de Manolo, que como no podía
ser de otra forma se le conocía con el apela-
tivo de El Lechero. Para los que no querían
darse el paseo, cada mañana, al frente de su
Dos Caballos repartía la leche por la ciudad.
El Citroen fue cambiando su aspecto, por-
que con tanto trajín abriendo y cerrando las
puertas, al final optó por desmontarlas. “Y
para atender más rápido llevaba los cánta-
ros atados con cuerdas”. El que recuerda es-
ta actividad es Rafa Chaparro Chapi, al que

vemos a la izquierda de la imagen acompa-
ñado de su primo que había venido de Ale-
mania, donde trabajaba en aquellos años 60,
y de su hermano Pablo. 

Recuerda de aquella vaquería el hedor que
se repartía por la zona por el estiércol que
se acumulaba en el exterior. Era el hijo de
Manolo el Lechero, el que se encargaba de

preparar la paja para las reses y de orde-
ñarlas cada mañana. Tenía también otra
afición: la mecánica. Casi inapreciable en
la instantánea, se puede ver un automóvil
de los años cuarenta, con el que se entrete-
nía arreglando piezas y motor. 
Esta no era la única vaquería de la ciudad.
También se podía ir a adquirir leche a la de
Ezquerra, situada en la plaza General Pala-
cio, detrás de lo que es la iglesia de San Eu-
genio. “Veníamos desde la Colonia Militar a
comprarla, que nos parecía lejísimos, con
tanto campo de por medio”. En el patio in-
terior se llenaban lecheras y así volvía
Chapi, tan contento, a su casa cuidando
bien de no derramar el líquido elemento,
que después habría de ser hervido para eli-
minar las impurezas que traía. Ahora, fres-
ca, era un rato. 

Raquel González

Foto cedida por
Rafa Chaparro (Chapi)

Cuando personas de este periódico
me comentaron el proyecto de dar a
conocer no a personas famosas sino

a personas ilustres de Getafe, la idea me pa-
reció realmente interesante pues podía ser
una manera de homenajear a quienes han
hecho cosas grandes por el pueblo y cuya la-
bor más bien callada no ha sido convenien-
temente reconocida.
Casi inmediatamente me puse a pensar y me
costó trabajo dar con gente realmente ilustre
en mi opinión. Con alguno de ellos parece que
sí se había hecho justicia y con otros creo que
no. Este último puede ser el caso de don
Francisco Navarro al que siempre he consi-
derado un gran pedagogo.
Por sus manos, dados los años que dedicó a
la enseñanza, pasaron unos cuantos miles
de chavales tanto chicos como chicas de Es-
colapios y de Ursulinas (San José de la Sa-
grada Familia), centros en los que trabajo
como maestro.
Me he decantado por utilizar el término ma-
estro, aunque últimamente éste parece estar
un tanto devaluado, y no el de profesor, re-
cordando la veneración y el respeto con el
que en la antigua Grecia los discípulos habla-
ban de sus maestros.
Me dio clases en Escolapios en dos épocas de
mi vida: en tercero y cuarto de Bachillerato,
cuando estás en ese paso de niño a joven  y
luego en sexto, cuanto te crees ya mayor.
Le recuerdo como una persona tranquila, de
andar pausado, con buen dominio de sí mis-
mo, tolerante y educado, que muy de tarde en
tarde se enfadaba –casi siempre con razón–

más con sus patronos que con sus alumnos.
Su apariencia era la de una persona mayor
aunque no creo que tuviera mucha edad por
aquel entonces.
De la primera época en la que me enseñó latín
y literatura los recuerdos son escasos; no obs-
tante uno sí se me quedó grabado: en un patio
central donde había unas naves estas fueron
habilitadas como aulas y el frío en invierno
era notable. Para paliar sus efectos nos colo-
caron un brasero de los que antiguamente se
usaban en las casas debajo de las mesas ca-
milla. Aquello en un aula inmensa no daba ca-
lor pero producía un humo considerable so-
bre todo si le echabas miga de pan. Cuando
ya apenas se veía la pizarra alguien decía:
“Don Francisco aquí huele mal y apenas se
ve”, a lo que don Francisco contestaba “tene-
mos dos opciones o morir de frio o asfixiar-
nos, podemos elegir la que más nos guste”.
Esta es una pequeña muestra de un humor un
tanto singular.
De la segunda época, aunque se podría escri-
bir un libro recordando actuaciones suyas,
solo voy a dar unas breves pinceladas para
mostrar su dimensión humana y su liderazgo
pedagógico.
Sus planteamientos educativos eran real-
mente diferentes a los que mantenían por lo
general el conjunto de los profesores. Mien-
tras unos, sobre todo en los exámenes, se es-
forzaban en demostrar al alumno lo poco
que sabia, lo cerril y lo inútil que era, pre-
guntándole las cosas más raras, insólitas o
absurdas, que además tenían la virtud de
desmotivar a cualquiera y generar frustra-

ción y desánimo, él buscaba cómo utilizar-
los para que los chavales se animasen a es-
tudiar: se encargaba de decirnos lo que iba a
“caer” en el próximo examen: “de estos ocho
autores –y los citaba– cuatro caen”. Todo el
mundo se machacaba los ocho autores y ga-
rantizaba una buena nota.
Cuando preguntaba lo hacia siguiendo un or-
den prefijado –alfabético o de ubicación en
clase–, todo el mundo sabía la pregunta que le
iba a tocar con tiempo suficiente para apren-
dérsela bien. Como aquello solía ir muy rápi-
do no era infrecuente que en una clase te pre-
guntasen dos veces. 
Los trabajos los podías entregar en cualquier
formato: papel suelto, cuaderno, limpio, su-
cio… lo importante era traerlo hecho, haber
pensado en aquello que nos había pedido.
Conocedor de la ley del mínimo esfuerzo que
aplican una gran mayoría de estudiantes, sa-
bía optimizar el tiempo que el alumno dedica-
ba a la asignatura para obtener el mejor ren-
dimiento. Para él todo aquello de hacer
exámenes, preguntar en clase, presentar tra-
bajos, no era un fin en sí mismo, sino recursos
estratégicos, a veces pienso que estratage-
mas, para que todo el mundo le dedicase
tiempo a su asignatura y aprendiese pasándo-
selo bien. Estaba claro que sabía sacar lo me-
jor de cada uno.
Aquello de que la letra con sangre entra no re-
zaba con él y demostraba día a día que se po-
día enseñar y aprender en un ambiente ama-
ble y cordial, no es extraño que sus clases
resultasen enormemente amigables, se espe-
rasen con agrado y se pasasen en un abrir y

cerrar de ojos. Creo que fue el único maestro
que, en aquella época, nos trataba como per-
sonas adultas. Aquello nos hacia sentirnos im-
portantes a la vez que responsables. Éramos
los mayores en el colegio y él nos lo hacía sa-
ber y sentir.
Su capacidad de relación o de aproximación
emocional a los alumnos era importante, en
algunos aspectos te recordaba a un verdade-
ro padre… Creo que le divertía tener que dar
clases en dos colegios próximos de chicas y
chicos jóvenes. Con frecuencia nos hacia
partícipes a ambos de lo que ocurría en el
otro centro y a veces se prestaba a hacer de
recadero.
Sabíamos, él en algunos momentos nos hizo
algunas confidencias, que esta forma de ha-
cer pedagogía: sin autoritarismos, paternal y
con una visión positiva del ser humano, no
era del agrado de las direcciones de los cen-
tros y que ello le causaba algunos contra-
tiempos.
Todo aquello que aprendí me sirvió años
después de gran ayuda en mi época dedica-
do a la enseñanza. Pude comprobar cómo
con éste tipo de prácticas un alumno a lo
largo de un curso es capaz de dominar una
asignatura. Muchos años más tarde, un día,
nos encontramos paseando por la calle; sen-
tí la necesidad de hacerle partícipe de todo
cuanto nos había enseñado y que hoy cuen-
to. Creo que los dos nos emocionamos con
aquel recuerdo.
Para él, in memóriam, mi reconocimiento
como auténtico maestro y mi agradecimien-
to por sus desvelos.

La Ruta de la MemoriaLa Ruta de la Memoria

con firma
José Luis Melero

Don Francisco Navarro: un gran
pedagogo y un hombre bueno

Manolo el Lecheroy su vaquería
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Los Premios Getafe Empresarial,
con sus caras y sus nombres

E ntre el público, empresarios
(sobre todo), representantes
de asociaciones empresaria-

les y de otra índole, miembros de la
Corporación municipal, vecinos,
amigos, familiares de los finalistas…
Aunque era un viernes de fiestas lo-
cales (el 28 de mayo), las butacas no
se resintieron. El Teatro García Lorca
se vestía con sus mejores galas pa-
ra recibir a los ganadores de los dé-
cimo terceros Premios Getafe Em-
presarial, organizados por el
Ayuntamiento a través de GISA. “Va-
mos a ir desvelando el misterio”, di-
jo la presentadora al principio de la
gala de entrega y después de que la
concejala Sara Hernández abriera el
telón con unas palabras. Y ahora, el
misterio, ya está resuelto. Los gana-
dores han sido: Montajes y Cablea-
dos Aeronáuticos (Premio al em-
prendedor), Tintorería y Arreglos
Nines (comercio de proximidad) y
Climauto (pyme no comercial). Es-
tas empresas se llevaron a casa un
diploma, un trofeo y un cheque por
valor de 3.000 euros. Las otras em-
presas que quedaron como finalis-
tas fueron Del Amo y Ramos y Feel
At Home (emprendedor), La Cacha-
va y Zen Spa (comercio de proximi-
dad) y Telecomunicaciones Palomo
y TFM Correduría de Seguros (pyme
no comercial).

Mari Ángeles Cáceres, de Tintorería y
Arreglos Nines, dijo sobre el escena-
rio: “Algunos se estarán restregando
las manos porque todavía les debo
dinero”. Fue una frase ocurrente que
sirvió de comentario al finalizar el ac-
to. Esta mujer emprendedora se pre-
sentaba como candidata a estos pre-
mios “por cuarta vez” y animó a
otros emprendedores a no rendirse.
Desde Climauto también se aludió al
dinero con otro comentario ingenio-
so: dio las gracias a su mujer, Pilar,
“porque siempre que le he dicho: te-
nemos que ir al banco a firmar un
crédito no se ha negado”. Y es que
como dijo Pedro Castro para cerrar la
gala, las empresas, como el alcalde,
ponen “sueños, ideas, compromi-
sos” pero ellas “más que yo”, ponen
su dinero.

Menciones especiales
La noche también dio para homena-
jear, en forma de menciones espe-
ciales, a distintas entidades: Adhe-
vesa (a la trayectoria empresarial),
Grupo Elite (innovación), Icadsa (sos-
tenibilidad y responsabilidad social),
Protección Civil (especial del jurado)
y Getafe CF (especial del Ayunta-
miento). Y a otra persona: a Felipe
García Labrado, quien se ha jubilado
hace unos días como gerente de GI-
SA. Llegó para hacer la mili, y se que-

dó en Getafe. Y él, desde el escena-
rio, quiso reconocer a David Castro,
concejal de Desarrollo Económico,
por la “caña” que le ha metido en 10
años como responsable de esa área
y por su amistad. 

Protección Civil aprovechó para
anunciar una campaña de ayuda a
Haití que se llevará a cabo en sep-
tiembre y solicitó colaboración de los
empresarios allí presentes. El presi-
dente del Getafe (que ya fue premia-
do en la séptima edición de estos
premios), Ángel Torres, dedicó el re-
conocimiento a su familia y dijo que
cuando gane un título, deja el club y
que si tuviera el dinero del Madrid ga-
naba la Champions todos los años.
“Este premio es de la ciudad”. Se le
daba al Getafe por su mejor clasifica-
ción de la historia y porque vuelve a

Europa. El alcalde cerró el acto em-
pezando “por el final”, por ese club:
“¿Y por qué no otro estadio nuevo?”,
lanzó de nuevo la idea. Y es que Pe-
dro Castro quiere que se “utilice 24
horas del día los 365 días de la se-
mana”. En su discurso recordó que
la segunda fase de La Carpetania es-
tá en marcha y tuvo palabras para
los empresarios. Dijo que “tenemos
el centro de investigación más im-
portantes de este país” y enumeró
unas cuantas empresas de Getafe
para apoyar su afirmación. El acto
concluyó con un cóctel. S.Z.

Montajes y Cableados Aeronáuticos, Tintorería y Arreglos Nines y Climauto fueron los ganadores

P remio al emprendedor:
Montajes y Cableados Ae-
ronáuticos SL nació en ene-

ro de 2010 en la calle Formación,
del polígono de Los Olivos, de la
mano de 4 promotores que tenían
una experiencia media de 20 años
en el sector.
Premio al comercio de proximidad:
Tintorería y Arreglos Nines fue fun-
dada por Mari Ángeles Cáceres en

2006 y está situada en la calle Cu-
bas. Hay tres personas empleadas,
ha ampliado el horario y ofrece
servicio de recogida a domicilio.
Premio a la pyme no comercial:
Climauto está ubicado en la calle
Innovación del polígono Los Olivos
y tiene delegación en Barcelona.
Es una empresa que nació en
1978, empezó con 7 trabajadores
y ahora son 16.

Perfiles

Climauto. / GISA Montajes Aeronáuticos. / GISA Tintorería Nines. / GISA

Del Amo y Ramos. / GISA Feel At Home. / GISA La Cachava. / GISA

Correduría de Seguros. / GISA Telecomunicaciones Palomo./ GISA Zen Spa. / GISA

Adhevesa. / GISA Protección Civil. / GISA Grupo Elite. / GISA

Felipe García Labrado. / GISA Getafe CF. / GISA Icadsa. / GISA

Fotografía de ganadores, finalistas y menciones. / GISA
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El Bio-índice de Airbus, realizado entre
10.000 niños y jóvenes de todo el mundo,
destaca que todavía hay mucho que ha-
cer en lo referente a la educación de los
niños sobre la naturaleza 
Los jóvenes están muy poco conciencia-
dos sobre la importancia de la salvaguar-
da del medio ambiente. Ésta es la principal
conclusión del Bio-índice de Airbus, un es-
tudio llevado a cabo entre 10.000 niños y
jóvenes de todo el mundo, de los que
1.000 son españoles.
Tan sólo el 4% de los jóvenes españoles
señaló la necesidad salvar al medio am-
biente como “lo más importante”, en
comparación con el 38% que prefiere ver
la TV o jugar con videojuegos. Cuando se
les pidió clasificar por orden de importan-
cia una serie de actividades, el 30% dijo
que salvar el medio ambiente era “lo me-
nos importante” (con una media global de
un 32%). Y mientras se estima que la tasa
de extinción de las especies ha aumenta-
do mil veces más que la tasa natural de
extinción, el 22% dijo que cuidar de los
animales era “lo menos importante” (con
una media global de un 23%); el 12% no
sabía lo que significa ser “una especie
amenazada” (media global: 15%).  
La mitad de los miembros de las nuevas
generaciones viven fascinados por el
mundo virtual, y el estudio destaca las im-
plicaciones que esto tiene para el futuro
del mundo real. Cuando se les pidió que
puntuaran qué era lo más importante para
ellos, la mayoría de los jóvenes españoles
escogieron ver la TV (18%) o los videojue-
gos (32%). Sólo el 13% eligió leer o practi-
car otras aficiones en casa. Como nota
positiva, los resultados mostraron que los
niños españoles aún disfrutan al aire libre,
afirmando un 37% que éste era su pasa-
tiempo favorito.
La actriz y activista medioambiental, Daryl
Hannah, que dio a conocer los resultados

junto a Airbus, consideró que la pérdida
de biodiversidad es una “crisis global” y
que es de vital importancia hacer todo lo
posible para “restablecerla”. “Gracias a la
información del Bio-Índice de Airbus, las
futuras generaciones de campeones me-
dioambientales podrán tomar medidas
audaces y eficaces”, recalcó. 
Un tema que parece captar la atención
de una generación inmersa en la tecno-
logía, es cómo estudiar e imitar las me-
jores ideas de la naturaleza para buscar
soluciones a los retos de la humanidad.
El 69% de los jóvenes españoles de-
muestran entender este concepto afir-
mando que saben que la industria de la
aviación se ha inspirado en la naturale-
za. Y si pudieran copiar una destreza de
la naturaleza, el 75% elegiría volar como
un pájaro. Biomimetismo, ingeniería ins-
pirada por la naturaleza, es una de las
razones por las que Airbus apoya el Año
Internacional de la Biodiversidad y la Ola
Verde. 
“En Airbus somos conscientes de que
conservar la biodiversidad es un medio de
conservar nuestra propia fuente de futu-
ras innovaciones. Nuestra industria se ha
inspirado en la naturaleza desde que Leo-
nardo da Vinci comenzase por primera
vez a dibujar aeroplanos y helicópteros
hace unos 500 años. Hoy, nuestros inge-
nieros saben que la naturaleza misma
puede guardar la clave para desarrollar
soluciones incluso más ecoeficientes que
consigan un equilibrio entre la demanda
global de viajes aéreos y el respeto al me-
dio ambiente”, señaló el Vicepresidente
Senior de Relaciones Públicas y Comuni-
cación de Airbus, Rainer Ohler.
Con el fin de elevar el nivel de conciencia-
ción entre los jóvenes sobre la importan-
cia de la biodiversidad, Airbus patrocina la
exhibición itinerante de fotografía “See
the Bigger Picture”. 

Sólo un 4% de los jóvenes
españoles cree que salvar el medio
ambiente es “lo más importante”

La sección de Náutica del Grupo de Empresa de Barajas visitó la base del 
remolcador ‘Clara Campoamor’, de la Sociedad Estatal de Salvamento y
Seguridad Marítima (SASEMAR), que opera tres CN235-300 de Patrulla Marítima
de Airbus Military.

Los Grupos de Empresa de todas las plantas espa-
ñolas de EADS se reúnen del 10 al 13 de junio en
Punta Umbría (Huelva) para celebrar los XIII Juegos
Deportivos y Culturales. 
Trabajadores de toda España compartirán así cua-
tro días de actividades de lo más diversas, desde
competiciones de deportes como el fútbol, el tenis
o el atletismo, a concursos de pintura y fotografía.

El Salón Aeronáutico ILA Berlín 2010, que tiene lugar del 8 al 13 de junio, ha sido el es-
cenario escogido para la presentación pública del A400M, el avión de transporte militar
y de misiones cívicas del siglo XXI y última innovación de Airbus Military.
Este avión de transporte, capaz de realizar operaciones tácticas, estratégicas y de rea-
bastecimiento en vuelo, se exhibió estáticamente y en vuelo durante los dos primeros
días del salón aeronáutico, abandonándolo el 10 de junio.
El 11 de junio, lo ocupa su lugar el nuevo rey de los cielos, el A380. Durante los vuelos de
exhibición se comprobará lo particularmente silencioso que es este ecoeficiente avión,
el vecino ideal para cualquier aeropuerto. 
Además, la feria de Berlín acoge la celebración de los diez años de experiencia de Airbus
en el programa de aviones de reabastecimiento en vuelo MRTT (Multi Role Tanker Trans-
port), cuyos mayores desarrollos se realizan en la planta de Getafe.
Por su parte, Eurocopter mostró los más avanzados helicópteros militares –el helicóp-
tero de combate Tigre y el helicóptero NH90 para fragatas de la OTAN– que prestan ser-
vicio para diferentes países. Además, se expuso una nueva variante del NH90 destina-
da a socorro sanitario (MedEvac, en sus siglas en inglés).
Asimismo, y hasta el 13 de junio, Astrium exhibe en la Potsdamer Platz de Berlín una
impresionante maqueta del Ariane 5 de 12 metros de altura y 8 toneladas, que sim-
boliza la cooperación europea y la carrera espacial iniciada por el viejo continente.

El A400 se presenta 
al público en el Salón
Aeronáutico de Berlín

La exhibición de fotografía iti-
nerante de Airbus, inspirada en
la naturaleza y realizada por jó-
venes de todo el mundo, se
puede visitar hasta el 27 de ju-
nio en el parque del Retiro de
Madrid, coincidiendo con la Fe-
ria Internacional del Libro.
Esta exposición recoge la obra
de una excelente selección de
fotografías de aficionados que
fueron tomadas para participar
en un concurso juvenil de foto-
grafía internacional y que reci-
bió más de 2.000 fotografías de
99 países, de las que 128 son
españolas. La exhibición, orga-
nizada por la empresa líder en la fabricación de aviones en colaboración con National
Geographic y la Secretaría del Convenio sobre Diversidad Biológica (CBD), pretende ele-
var el nivel de concienciación entre la gente joven sobre la importancia de la biodiver-
sidad, la riqueza y la variedad de vida sobre la Tierra.
De entre las 23 imágenes ganadoras, tres fueron tomadas por niños españoles. Die-
go Adrados, de 13 años, se inspiró en una rana de ojos rojos durante unas vacacio-
nes en Costa Rica; Sara Cuenca Uñac, también de 13 años, fotografió un cisne en me-
dio de aguas contaminadas; y Mariló Moreno Ruiz, de 15 años, Cádiz, capturó con su
objetivo a un camaleón.
España es el quinto país en presentar esta exposición que, previamente, se ha ex-
puesto en el exterior de la sede de la UNESCO en París, Francia; en el Centro Cultural
Squamish Lil’wat en Whistler, Canadá, coincidiendo con los Juegos Olímpicos de In-
vierno; en Hamburgo, Alemania, durante la celebración del aniversario de la bahía; y
en el Zoo de Londres, coincidiendo con la celebración del día Internacional de la Bio-
diversidad, el 22 de mayo.

Punta Umbría
acogerá los XIII 
Juegos Deportivos 
y Culturales de 
Grupos de Empresa

“See the Bigger Picture”,
en la Feria del Libro de Madrid
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Las jugadoras del Getasur de balonmano
juvenil femenino se despiden de su cate-
goría y lo hacen a lo grande, con el título

de subcampeonas de España y el trofeo Comu-
nidad de Madrid bajo el brazo. El año que viene,
tal y como les corresponde por edad, jugarán en
categoría senior y tratarán de hacer ascender al
equipo a primera división.  
“Han sido muy trabajadoras”, sentencia orgu-
lloso Pedro Moreno, entrenador del Getasur de
balonmano juvenil femenino. Además, “tienen
un mérito especial, porque muchas han simul-
taneado dos equipos, el juvenil y otra categoría,
por lo que han tenido que sacrificar muchas co-
sas y eso es admirable”. 
Ha sido un año intenso. En el mes de enero con-
siguieron el título de subcampeonas de España
juveniles de selecciones autonómicas y unos
meses antes se llevaron la medalla de plata en el
campeonato de balonmano playa. Por si no fue-
ra poco, Patricia Encinas, portera del equipo,
obtuvo el título a la mejor portera, galardón que
también recibió durante el campeonato de ba-
lonmano playa. 

Semifinal decisiva
El pasado domingo consiguieron en Pinto el
Trofeo Comunidad de Madrid, tras ganar en la
final al equipo Concepción por una diferencia
de cinco puntos. Unas semanas antes se hicie-
ron con el título de subcampeonas de España,
después de una reñida competición. La segunda
fase del Campeonato de España, celebrada en
Valladolid del 5 al 9 de mayo, fue decisiva para
lograr el pase a la semifinal. En el primer partido
celebrado contra el equipo valenciano Rivarro-

ja, consiguieron empatar, a pesar de ir perdien-
do por cinco goles a tan solo siete minutos del fi-
nal. En el segundo encuentro, disputado contra
el Balonmano Palencia, subcampeón de Castilla
y León, la actuación de la portera del equipo ge-
tafense fue providencial al marcar el gol del em-
pate. Finalmente, el triunfo en el tercer partido
contra el Maravillas Málaga, subcampeón de
Andalucía, permitió que se clasificaran para la
semifinal.  
El equipo de Getafe demostró durante el partido
de semifinales su fortaleza ante el anfitrión, el
Aula Cultural Valladolid, al que le arrebataron
un resultado favorable de 31 goles frente a 20.

De esta forma, el equipo consiguió la merecida
medalla de plata en el Campeonato de España.
“Hicieron una semifinal buenísima”, comenta
Moreno. Aunque el primer puesto no pudo ser,
Helena Martín, capitana del equipo, también se
muestra muy satisfecha “hemos llegado a don-
de queríamos, a pesar de que nadie apostara por
nosotras”. Sin titubear, afirma que ha sido uno
de los mejores años para el equipo. 

Otras competiciones 
El equipo podría seguir sumando victorias en el
Campeonato de España de balonmano playa,
que previsiblemente se celebrará a finales de ju-

lio en categoría juvenil y en agosto para la cate-
goría senior. Por el momento el equipo se en-
cuentra segundo en la liga de Madrid, después
de que el pasado domingo jugaran tres partidos
y ganasen dos de ellos. 
A finales de junio tendrá lugar el Campeonato
del mundo de Balonmano playa en Turquía. Fal-
ta saber si, alguna de las tres jugadoras del Ge-
tasur convocadas por la selección absoluta,
Adriana López, Patricia Encinas y Helena Mar-
tín, acudirá al evento. 
Por el momento el equipo entrena en Pinto una
vez a la semana gracias a la colaboración de An-
tonio Alcaraz, presidente de la Federación Ma-
drileña de Balonmano playa. Están a la espera
de la pista de balonmano playa que les prometió
el Ayuntamiento de Getafe tras su medalla de
plata del año pasado. 
Tanto Helena Martín como su compañera Patri-
cia Encinas coinciden en que “el balonmano fe-
menino está poco valorado”. Con 18 y 17, res-
pectivamente, llevan muchos años en una pista
de balonmano. “Nuestros primeros partidos
eran en un equipo mixto y éramos bastante pa-
tosas”, cuentan entre risas, “la evolución ha sido
grandísima”. Ambas entrenan como monitoras
en las escuelas del Getasur. Elena lo hace en la
escuela de La Alhóndiga. Afirma que le gustaría
estudiar INEF. Patricia, por su parte, se encarga
de las porteras juveniles del Club y con los estu-
dios no lo tiene tan claro,  solo sabe que será “al-
go relacionado con el deporte”. Por el momento,
ambas tienen la vista puesta en la preselección
para el Campeonato del Mundo de Turquía, “nos
encantaría jugar con la selección el mundial”.

Asela Viar

Pedro Moreno, entrenador del Getasur:
“Estoy muy satisfecho”

Las chicas del equipo de balonmano juvenil quedan subcampeonas
de España y consiguen el trofeo Comunidad de Madrid

Ambos son de Getafe, son primos y son
los mejores de la Comunidad de Madrid
de su categoría. Con estas credenciales

acudieron el pasado 29 de Mayo al Campeonato
de España celebrado en Pilar de la Horadada
(Alicante), donde Iván Cantisano logró el título
de campeón de España cadete. 
“Mis puntos fuertes en el combate son la morda-
cidad y la rápidez”, afirmaba Iván Cantisano po-
cos días antes de proclamarse campeón de Es-
paña cadete. Empezó a practicar taekwondo
con 4 años y ahora, con 12, se ha convertido en el
mejor de su categoría a nivel nacional. Durante
el Campeonato tuvo cuatro combates que le en-
frentaron con los representantes de Cataluña,
Galicia, Valencia y Murcia. Ganó los cuatro con
una puntuación “bastante alta”. En cuanto a su
futuro, aunque de momento no tiene muy claro
lo que quiere hacer cuando sea mayor, se decan-
ta por “la policía secreta”. A este ritmo los puntos
por defensa personal los tiene asegurados. 
Javier López, también acudió al campeonato de
España, sin embargo una mala puntuación le
eliminó en el primer combate. Desde los cinco
años está sumergido en el mundo del taekwon-
do. De hecho, hace tanto tiempo que comenzó a
vestir el dobok, que prácticamente ni recuerda
su primer combate. Lo que sí recuerda es que
gracias a su esfuerzo ha conseguido mejorar su
rendimiento. Afirma que el ahínco y la tenaci-
dad le han dado resultado. “La clave está en ser
constante y entrenar con regularidad”. 
Aún le quedan tres años antes de ascender a las
competiciones senior, pero apunta maneras y
madurez al afirmar que su punto fuerte es la in-
teligencia en los combates. El débil mejor no

desvelarlo. Javier entrena en el Gimnasio La Es-
cuela de Madrid y con apenas 17 años ya es cin-
turón negro y campeón de su categoría de la Co-
munidad de Madrid.

Vínculos familiares y deportivos
La afición por el taekwondo les viene de familia,
la madre de Javier, Lourdes Díaz, fue subcam-
peona de España con 14 años. Además, Javier e
Iván son primos, así que sus lazos familiares les
permiten apoyarse mutuamente. Ivan está a
punto de examinarse para conseguir el cinturón
marrón. Para ello, además de la ayuda de su en-
trenador en el Club Taekwondo Getafe, tiene el
apoyo de su primo, Javier López. Este examen,
cuenta Javier, consiste en defender ante un ju-
rado técnicas de defensa y ataque, “por ejemplo
el aremaki, una defensa abajo”. Ambos recuer-
dan con especial cariño a sus entrenadores Ru-
bén Montesinos y Miguel Ángel Herranz. 
Ivan aclara que lo mejor del taewkondo es la
continua actividad durante el combate, “no es
como el tenis que estás parado hasta que reci-
bes la pelota”. Javier, por su parte, afirma que
destacaría “la explosividad”, “es decir, que las
patadas vayan fuertes y rápidas”. Sin embargo,
también tiene sus sacrificios, a parte de los en-
trenamientos semanales, deben vigilar sus co-
midas, pues en cada categoría compiten dentro
de un grupo con un peso similar. Las lesiones
también están ahí, aunque aseguran que las me-
didas de seguridad son muy estrictas durante
los combates. Javier sabe bien lo que es una le-
sión, pues el año pasado se rompió un tendón
del dedo del pie que aún le dura, pero que no le
impide competir.                                                     A. V.

“La clave en el taekwondo está en ser
constante y entrenar con regularidad”
Javier López e Iván Cantisano participan en el Campeonato de España

Pedro Moreno, junto a Patricia Encinas (izq) y Helena Martín (drcha). / Nacho del Río

Iván Cantisano (izq) y Javier López (dcha). / Nacho del Río
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“Si tú eres el capitán: ¿qué
van a hacer sin ti?”. La hi-
ja de David Belenguer no

entiende que el catalán deje el Ge-
tafe después de siete años en el
club y de haber asumido en los últi-
mos la capitanía de un equipo al
que llegó en Segunda División y que
ahora deja en Europa. “Me siento
un privilegiado por haber podido
compartir todos estos momentos
en el club. Nunca podré pagar al
Getafe lo que me ha dado”. Aquí
volvió a sentirse futbolista tras una
larga lesión y lo que iba a ser una
breve estancia de unos meses se ha
transformado en casi siete años
vestido de azul, algo impensable pa-
ra un hombre nómada, que decidió
instalarse en el sur de Madrid. 
A lo largo de la última temporada
pensó en colgar las botas. Pero la
confianza del entrenador en la última
fase de la Liga le hizo replantearse

esa decisión. “Tengo
claro que lo que quie-
ro es jugar al fútbol.
He visto que tengo
que seguir”. Los retos,
(que aún no desvela)
y que tiene sobre la
mesa, le motivan. 
Acaba contrato, co-
mo también lo hacen
Fabio Celestini y Da-
vid Cortés, que aban-
donan el club. Belen-
guer quiere zanjar la
polémica por su au-
sencia en la celebra-
ción del equipo ante
los aficionados.
“Eran momentos pa-
ra el equipo, no que-
ría personalizarlos de
ninguna manera”.
Ninguno de los tres

asistió a la recepción municipal en
el Ayuntamiento. 
El que sí estuvo fue Cata Díaz, que
finalmente ha firmado su renova-
ción con el club hasta 2013. Tam-
bién ha firmado ya su contrato Bor-
ja Fernández, que procedente del
Valladolid era una incorporación
cantada desde hace meses. Será
azulón durante cuatro temporadas.
Nacido en Orense en enero de 1981,
ha disputado 31 partidos con el club
pucelano esta temporada y suma un
total de 167 encuentros en la máxi-
ma categoría española. Se formó en
la cantera madridista de donde pasó
al Mallorca y posteriormente al Real
Valladolid. Juega como mediocen-
tro defensivo. 
También llega, pero en esta ocasión
como cedido por el Villarreal, Iván
Marcano. El defensa contribuirá a
reforzar la banda izquierda, posición
en la que juega. R.G.

La marcha del capitán
anticipa las llegadas

El filial azulón se juega
el ascenso a Segunda B

El Portugalete es el último es-
collo para alcanzar una de
las viejas pretensiones del

club azulón: que su filial, el Getafe B,
conquiste la Segunda B. El domingo,
13 de junio, a partir de las 11.30 en la
Ciudad Deportiva se disputará el pri-
mero de los partidos que les enfren-
tarán a los vascos. La siguiente se-
mana, se decidirá la eliminatoria final
en campo ajeno. Los jugadores de
Emilio Ferreras, que entraron en esta
fase de ascenso in extremis en el úl-
timo partido de la temporada regu-
lar, se han ido haciendo fuertes con-
forme avanzaba la eliminatoria.

Primero fue el Zaragoza B, tras el que
tuvo que enfrentarse al Jumilla, rival
complicado sobre todo teniendo en
cuenta que el primer partido en Ge-
tafe se saldó con un empate sin go-
les que ponía las cosas complicadas
a los azulones. En territorio murcia-
no, sin embargo, los chavales se cre-
cieron a pesar de encontrarse con un
resultado en contra a los diez minu-
tos de juego. Rudy empató al filo del
descanso y sentenciaba Bedoya ya
en la segunda parte. Tan solo queda
superar el escollo del Portugalete,
que ha dejado en su camino al Illes-
cas y al Anguiano.     R.G.

“Lo que pretendemos es que los chavales
hagan deporte y se diviertan”

Las vacaciones ya están aquí.
Después de un año de com-
peticiones y entrenamientos

los jugadores de la Agrupación De-
portiva El Norte recibirán su mere-
cido descanso. “Los chavales se lo
han ganado. Aunque el verano sea
un poco largo, vuelven con las pilas
cargadas”, comenta Benito Sánchez
García, presidente de la agrupación. 
Afirma que está satisfecho con los
resultados de la temporada. “Dentro
de lo que cabe ha ido bien, no pre-
tendemos hacer grandes figuras, si-
no que hagan deporte, se diviertan y
hagan amigos”. La agrupación, fun-
dada en 1988, entrena en el Polide-
portivo Juan de la Cierva y cuenta
con 170 jugadores.

La agrupación
cuenta con siete
equipos y 170
jugadores

Están distribuidos en siete equipos
de fútbol federados, dos de balon-
cesto y dos equipos de trideporte,
aunque estos dos últimos entrenan
en el pabellón M-4. “Para ser una
agrupación tan humilde movemos a
bastantes chavales”. Entre los gru-
pos más destacados está el equipo
juvenil, que ha ascendido a Primera

en esta temporada. “La cosa ha esta-
do muy apurada, además ya nos que-
damos una vez a las puertas del as-
censo con esos mismos jugadores
siendo infantiles”. 
La franja de edad de los miembros
de la agrupación va desde los seis
años de los equipos benjamines has-
ta los cuarenta de los equipos de ba-
loncesto, donde están algunos de los
jugadores más veteranos. “Los hay
ya con cuarenta años. Algunos em-
pezaron de chavales y ahora ya lle-
van a sus hijos a los partidos”. Esto,
según su presidente, hace que se cre-
en importantes vínculos de amistad.
“Aquí hay muchos que se conocen
de toda la vida, luego acaban salien-
do por ahí juntos”. 

Más compromiso
Benito Sánchez adelanta que el año
que viene la Agrupación contará
nuevamente con un equipo de fútbol
en categoría senior. “Este año por
circunstancias no hemos podido te-
nerlo”. Se queja de que cuanto más
mayores son los jugadores más fal-
ta de compromiso tienen. “Hay
quien piensa que si falta al partido no
pasa nada, porque hay más miem-
bros en el equipo, pero, si eso lo
piensan muchos, jugamos con 10,
como ya nos ha pasado alguna vez”. 
A pesar de todo, se muestra optimis-
ta con el regreso del equipo senior,

que estará formado, casi por com-
pleto, por los miembros del actual
equipo juvenil. “Los que están tienen
que dejar esa categoría por edad, así
que pasarán a jugar en regional con
el equipo senior”.  
El presidente, que también entrena,
predica con el ejemplo del compro-
miso. Comenta que todos los miem-
bros de la Agrupación, 23 entrena-
dores y 7 directivos, colaboran de
forma activa en “todo lo que pueden.
Si hay que ir a la federación a llevar
algún papel o a la concejalía siempre
hay alguien dispuesto”. 

Mala situación de
las instalaciones
Desde que surgió la Agrupación De-
portiva El Norte, sus equipos de fút-
bol, siempre han entrenado en el po-
lideportivo Juan de la Cierva. Desde
hace cuatro años disfrutan de césped
artificial, sin embargo, su presidente
se queja de la mala situación de las
instalaciones. “El chaval tiene que ir
más pendiente de no engancharse
con las alambradas que del balón”. 
Asegura que pagan una media de
2.400 euros al año aproximadamente
y que ese dinero no se ve reflejado en
las situación “penosa” de las instala-
ciones. “Las porterías se mueven, las
alambradas están rotas y pueden ce-
der en cualquier momento”.

Asela Viar

Varios jugadores durante un entrenamiento en el polideportivo Juan de la Cierva. / Nacho del Río

David Belenguer. / Pablo Cabellos

Benito Sánchez, de la Agrupación Deportiva El Norte



Regresó la Virgen al Cerro y con ella se acabaron diez días de fiestas,

música, conciertos, desfiles, comidas y noches sin dormir. Las Fiestas 2010

tocaron a su fin, con Miguel Hernández ardiendo en la falla, con el cuento

de La Cenicienta transformado en realidad en las carrozas que recorrieron

las calles, con los oooolé que se oyeron en la plaza de toros mientras El

Fandi, Talavante y Javier Cortés bandeaban al toro, con el ritmo que

impusieron Canteca de Macao, cabeza de cartel en los conciertos del

recinto ferial, y, sobre todo, con la gente en la calle, aprovechando que por

fin el buen tiempo había llegado a Madrid, y celebrando como no podía ser

de otra forma, un año más de fiestas. Ahora sí… ¡Hasta 2011! R.G.
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¡Hasta el próximo año!
Las fiestas patronales se despiden hasta 2011

Fito & Fitipaldis, Ska-P, Ro-
sendo, Los Suaves, Ojos de
Brujo, A Palo Seko, Ojos de

Brujo o Siniestro Total son algunos
de los 70 grupos de rock nacional
que tocarán el 30 de septiembre y
el 1 y 2 de octubre en Getafe den-
tro del I Festival En Vivo 2010. El
15 de junio se pondrán a la venta
los bonos por 55 euros para los
tres días, con derecho a acampada.
El festival se desarrollará en el
nuevo recinto Open Air de 63.000
metros cuadrados que, situado jun-
to al Cerro de los Ángeles, se inau-
gurará en julio con otro festival, el
Sonisphere.
Este macrofestival contará con
cuatro escenarios en los que se re-
presentarán los estilos rock, punk,
world music y hip hop nacional. A
escasos metros del recinto se habi-
litará una zona de acampada. De
momento hay 51 artistas confirma-
dos, aunque se espera llegar a los
70 nombres. S.Z.

70 bandas de rock nacional,
en el primer Festival En Vivo

Grupos que participarán en el primer Festival En Vivo

A Palo Seko
Albertucho
Berri Txarrak

Biok
Boikot
Burning
Calaña

Canteca De Macao
Celtas Cortos
Chacho Brodas
Combolinga

De Acero (Tributo A Extremoduro)
Def Con Dos
Duo Kie

El Desván Del Duende
Falsalarma

Fito & Fitipaldis
Fitolix y Los Barra Americana
(Tributo A Fito & Fitipaldis)

Gatillazo
Goar Cicatriz
Guerrilla

(Tributo A Rage Against The Machine)
Hamlet
Havalina
Ilegales

Invaders (Tributo A Iron Maiden)

Kaotiko
Koma

La Cabra Mecánica
La Excepción
La Gripe

Los Platero (Tributo A Platero Y Tú)
Los Suaves

Mala Rodríguez
Narco

O´Funk'illo
Obus

Ojos De Brujo
Poncho K

Powerages (Tributo a AC/DC)
Quique González

Radio Clash (Tributo A The Clash)
Reincidentes
Rosendo
Sfdk
Shotta

Siniestro Total
Ska-P

Su Ta Gar
Terrakota

Violadores Del Verso
Xhelazz

E l Sonisphere, un nuevo fes-
tival que se celebrará en
Getafe los días 9 y 10 de ju-

lio, ya tiene más nombres en su car-
tel: W.A.S.P., Deftones, Annihilator,
Hamlet, Anathema y Porcupine se
han sumado al evento. En los últi-
mos días se ha conocido también la
incorporación de las bandas loca-
les Tao Te Kin y Quinta Enmienda.
La lista se cerrará definitivamente
el 15 de junio con un grupo nacio-
nal. El Sonisphere, que el año pasa-
do se realizó en Barcelona, estrena-
rá en la ciudad un nuevo recinto
cerca del Cerro de los Ángeles: el
Getafe Open Air. Los organizado-
res, Last Tour International, han ce-
rrado también los horarios. La
apertura de puertas será a las 15.00
horas del 9 de julio.
El cartel está encabezado por
Faith No More, Rammstein, Sa-
xon, Megadeth y Slayer y el abono
cuesta 100 euros y 55 la entrada
por día. S.Z.

El Sonisphere amplía
su cartel para julio

9 de julio:
Faith No More

Slayer
WASP

Porcupine Tree
Saxon

Suicidal Tendencies
Bullet For My Valentine

Anathema
Volbeat

10 de julio
Rammstein

Alice In Chains
Deftones
Megadeth
Soulfly

Coheed And Cambria
Meshuggah
Annihilator
Hamlet

Headcharger

Cartel del festival
Sonisphere

de Getafe 2010

La Cenicienta, carroza ganadora del desfile. / Paco Manzano

Gran afluencia de gente en las calles. / Paco Manzano Atracciones en el recinto ferial. / Paco Manzano El Fandi toreó en la plaza de toros. / Paco Manzano

Dora, la Exploradora desfiló por las calles. / Paco Manzano La falla ardió. / Nacho del Río
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El escritor Ezequías Blanco
recorre a través de los ver-
sos de su último libro la re-

lación entre el poeta y su obra. Lo
hace en un tono ingenioso y resuel-
to con el que, además, pretende
mostrar la plenitud del lenguaje:
“Una palabra puesta al servicio del
verso puede serlo todo”.  
“No hace falta entender la poesía, es
un género que tiene permiso para
transgredir todas las normas de la
lógica”, afirma Ezequías Blanco. Su
último libro, Una ceja de asombro,
llega plagado de versos precisa-
mente para eso, para asombrar.
Cuenta que a lo largo de su trayec-
toria ha cambiado el poco conoci-
miento de los principiantes por la
experiencia de los que ya llevan
bastante en esto de la literatura. 
“Una ceja de asombro habla sobre
el amor a la vida y a las criaturas
que por ella pululan”. Con ella ofre-
ce su particular visión sobre la rela-
ción entre el poeta y la poesía, “en-
tre el creador y su obra”. Esta
relación puede basarse en diversos
parámetros, la seducción o el alivio,
por ejemplo. Confiesa que los poe-
mas y el lenguaje se prestan a múlti-
ples lecturas, “la palabra vida en un
poema puede significar muchas co-
sas, puede ser una mujer, la poesía,
puede serlo todo”. 
Hace  cinco años que empezó a escri-

bir los poemas de este libro. Quería
utilizar “palabras y sonidos nuevos,
que no estuvieran desgastados”, pre-
cisamente por eso dio con un perso-
naje que está incluido en su obra y
que aparece en la cita inicial del libro.
“Se trata de un escriba egipcio que ya
por aquel entonces manifestaba su
preocupación por innovar y encon-
trar nuevos elementos poéticos”.

“Quería utilizar
palabras y
sonidos que 
no estuvieran
desgastados”

Los poemas de Una ceja de asom-
bro están plagados de “versos susu-
rrados, llenos de ilusiones, resuel-
tos a veces con ingenio y otras con
dolorosa intensidad”. Aclara que “es
fácil de leer, el lector tan solo tiene
que afrontar su lectura con sensibi-
lidad”. Pero la poesía “no es sólo la
parte de fondo, sino también la for-
ma: en este caso hay versos blan-
cos, que se ajustan a todas las leyes
menos la rima”.  
Ezequías Blanco está convencido
de que la literatura debe de ser para
quien la quiera. “Hay que leer más o
elegir no leer, pero que, por lo me-

nos, uno sepa lo que se está per-
diendo”. “Los libros ofrecen la para-
doja de que a los cinco minutos ya
estás acompañado”. Además, acla-
ra que las primeras composiciones
en la vida de un poeta son las que
dan el pistoletazo de salida y mar-
can la trayectoria. “Los mejores ver-
sos son los que has hecho en el pri-
mer libro y luego son siempre los
mismos. Por eso trato de darle una
vuelta de tuerca para que no lo pa-
rezcan”. Afirma que “la poesía, co-
mo no se vende, es el género que
más libertad da, precisamente por
eso,  porque no es comercial”.
A la hora de escribir confiesa que
no tiene un ritual fijo. “Primero ne-
cesito tiempo libre, luego soledad y
en tercer lugar leo un ensayo, que
agudiza la mente”. Además de ha-
blar de la relación entre el autor y
su obra también aspiraba a crear un
libro que permitirera experimentar
nuevas sensaciones. “Pretendía que
pareciera un libro traducido, como
si fuera una versión”. “Excepto uno,
ningún poema tiene título, porque
me parecía que no era necesario.
Los poetas somos vagos por natura-
leza y volver a revisarlos y ponerle
un título era innecesario”. Así que
reciben el nombre de su primer ver-
so, él recomienda: “el desborda-
miento de tu sonrisa llega”. 

Asela Viar

El II Encuentro de Coopera-
ción Cultural España-Cuba
ha traído a personalidades

de la actualidad del país isleño con
la pretensión de ahondar en las rela-
ciones entre ambas sociedades. La
Asociación Cultura y Cooperación
de Getafe, que ya organizara el pri-
mer encuentro, ha sido también la
impulsora de esta nueva iniciativa,
que ha organizado con el Centro de
Coordinación para la Colaboración
Internacional a la Cultura Cubana,
del que Ricardo Vila es subdirector.
La pretensión era “fortalecer los vín-
culos de cooperación entre las enti-
dades del territorio español, ONGs,
ayuntamientos, Estado… el inter-
cambio entre dos pueblos”.
En 2008, en ese primero foro, toda-
vía no se habían desarrollado plena-
mente los proyectos con ayunta-
mientos y entidades locales. “Al
crearse el Centro, una de sus misio-
nes era darle coherencia y organiza-
ción a las acciones que se desarrolla-
ban de forma disgregada. Había
instituciones que cooperaban con
instituciones cubanas y viceversa,
pero de una manera no organizada”. 
La inversión se ha “quintuplicado” en
estos últimos cinco años. “La coope-
ración centralizada se pudo iniciar a
través de los acuerdos de los dos Go-
biernos: España y Cuba, que estaban
trabados y no permitían que esa co-
laboración fluyera”. Aún así, el 60%
de lo que se invierte proviene de
acuerdos particulares con ayunta-

mientos y ONGs. El caso de Getafe
es particular porque “tiene un víncu-
lo muy estrecho, un hermanamiento
muy estable con Guanabacoa, que es
un municipio poblado al sureste de
La Habana. Ese municipio tiene una
riqueza cultural muy grande. El cole-
gio de los Escolapios de Guanaba-
coa, de los jesuitas, tiene una fuerte
ascendencia con uno de los colegios
de aquí”. 
Getafe pidió hacer nuevamente este
encuentro, y aunque “otros munici-

pios también lo pidieron”, finalmen-
te regresó al sur de Madrid. “En el
primer encuentro el objetivo era es-
tablecer contactos. En el segundo
encuentro vemos algunas muestras
de cómo la cultura cubana puede co-
laborar con organizaciones, asocia-
ciones de lugares de España”. 
Hablar de cultura en tiempos de cri-
sis puede resultar chocante porque
“hay prioridades en el mundo. Hay
primero que alimentarse y vestirse.
Comer. Pero no solo de pan vive el

hombre. En Cuba hemos tenido una
experiencia: en los momentos más
difíciles de nuestra situación econó-
mica, la cultura ha sido una bande-
ra, un estandarte, nos ha llevado a
sortear muchos de los problemas
que hemos tenido. La cultura nos ha
ayudado a sobrevivir, porque mante-
nemos nuestras tradiciones”. Desde
el gobierno cubano se apostó por
ella. “El único secreto es que lo de-
más se puede hundir, pero la cultura
salva al pueblo”. 

Con más de 2.000 instituciones cul-
turales y más de 10.000 instructores
de arte, Cuba es un país puntero a la
hora de exportar su arte, su música,
su danza… Los huracanes de 2008
fueron una dura prueba para el país.
“Fue un golpe tan rotundo, tan fuer-
te. En ese momento había más de
2.500 instituciones en todo el país.
De estas, 468 fueron afectadas: alre-
dedor de un 20%. Desde techos, has-
ta derrumbadas totalmente. Cines,
teatros, museos, bibliotecas, salas
de arte, entre otras”. Dos años más
tarde “alrededor del 60% de esas ins-
tituciones han sido rehabilitadas,
con el esfuerzo propio del país, sin
un centavo de fuera. Nos han ayu-
dado algunos amigos del exterior,
pero lo fundamental con los recur-
sos del país”. 
De esta forma se potencia la cultura
en Cuba que implantó con la revolu-
ción “un sistema de enseñanza artís-
tica de primer nivel que parte de una
red de conservatorios elementales
de música, de artes plásticas, de dan-
za, de teatro. No todos los artistas vi-
ven de su obra de arte, pero hay una
masividad y una calidad. Y no un po-
pulismo”. Una gran cantera de artis-
tas que con una “libertad de creación
total exponen a todos los niveles”. 
Quieren dar y recibir, y ese es el fun-
damento de este segundo encuentro:
fortalecer lazos y “que cooperemos
mutuamente: debemos ayudarnos y
crecer en amigos”. 

Raquel González

“En Cuba la cultura ha sido una bandera”
Ricardo Vila, subdirector del Centro de Coordinación para la Colaboración Internacional 

Paco Manzano

Ezequías Blancopresenta su libro Una ceja de asombro

David Calle

“La poesía tiene permiso
para transgredir 

todas las normas de la lógica”



Entre 70 y 72 asociaciones participarán este año en
la Romería Rociera que cumple veinticinco años y
que se celebrará los días 19 y 20 de junio. El reco-

rrido sufrirá algunos cambios por las obras de la avenida
de España. La marcha saldrá de la Casa de Andalucía situa-
da en la avenida de las Ciudades, pero se desviará por las
calles Cataluña y Gerona para continuar por la avenida de
España, calle Comadrona Asunción Fernández, avenidas
Juan de la Cierva y John Lenon. 
A medio camino, en torno a las doce del mediodía, en la
plaza de las Eras, las autoridades civiles y militares recibi-
rán a los rocieros y se celebrará una ofrenda floral y una
oración. A continuación la Romería seguirá su curso hasta
el Cerro de los Ángeles, donde, un año más, los participan-
tes acamparán durante dos días y podrán disfrutar de nu-
merosos actos y celebraciones. Entre los más destacados
se encuentran los conciertos de los grupos Agüita, Palo
Santo o Sonikete, entre otros, que amenizarán la velada del
sábado y que se prolongará desde las nueve hasta las cinco
de la madrugada en el explanada del Cerro de los Ángeles.

Igualmente tocarán los grupos de las distintas casas regio-
nales congregadas. Aunque una gran parte de los partici-
pantes son de Getafe, también vendrán asociaciones desde
distintos puntos de la Comunidad de Madrid, e incluso de
otras comunidades, como Castilla y León o Castilla La
Mancha. Los rocieros de ciudades cercanas como Valde-
moro, Pinto o Aranjuez acudirán al encuentro del resto de
participantes a través de los caminos y recorridos tradicio-
nales a pie. El presidente de la Casa de Andalucía, Luis Gri-
solía, vaticina una participación masiva, “esperamos supe-
rar el número de participantes, que el año pasado casi
alcanzó los 300.000”. Además, recordó que se trata de una
celebración abierta a la participación del resto de ciudada-
nos. Del mismo modo, animó a los visitantes a dejar el co-
che por una noche y acudir en autobús al recinto, para ello
se ha dispuesto un servicio gratuito de autobuses que esta-
rá operativo el sábado 19, de las 21.00 horas a las 3.00, y el
domingo 20, de las 10.30 horas a las 14.30 y que tendrá para-
das en los principales puntos de la ciudad. 

Asela Viar
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El recorrido habitual se modificará
por las obras en la avenida de España

La Romería Rociera celebra
su XXV aniversario

autoescuelas

bares y tapas

belleza
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Casi 300.000 personas participaron en la Romería Rociera del año pasado. / Pablo Cabellos

La Virgen del Rocío acompañada de sus romeros. / Pablo Cabellos

¡Anúnciese aquí!

660508695
¡Anúnciese aquí!

660508695
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“Tenía un concierto pendiente
en Cabaré Madriz”

Hace un año, el cantautor Floren Herrón Uri-
be (Floren para algunos, Herrón para otros
y en sus discos, Uribe) se subió a un esce-

nario después de una década apartado de la música
(“me desilusioné con el mundo discográfico”, esa fue
la razón). Diez años después recuperó sus guitarras,
una rubia y otra pelirroja (sus chicas), empezó a re-
cordar las letras y las notas que durante más de 20
años había tocado, y aprendió otras nuevas que le
apetecía versionar, y ofreció un concierto en la Cerve-
cería El Canto Redondo, el bar de un amigo. Y en el
local de otro amigo volverá a actuar el 17 de junio, a
las 22.00 horas. 
Junto a él, arriba en la tarima, volverá a estar también
(como en el Canto) otra amiga y colaboradora fiel
durante años: la cantante Pilar Machi. Entre el reper-
torio que se ha preparado Floren para la ocasión hay
temas propios y de otros artistas de quienes “he sido
telonero” como Sabina, Serrat, y también alguno de
Urquijo, Fito, un par de boleros (uno que se lo dedica
a otro amigo, Javi) y, como no podía faltar este año:
letras de Miguel Hernández. Además de otras sorpre-
sas que hoy todavía son inconfesables. 
“Tenía un concierto pendiente en Cabaré Madriz”; le
debía un directo a su amigo Pepe. Mucha gente le ha
pedido en estos meses que vuelva a cantar, le ha di-
cho que le supo a poco el concierto del Canto Redon-
do, que quiere más. Entre esta gente, su hija, Lucía,
para quien la actuación de 2009 significó la primera
vez que veía cantar a su padre en público. La de Caba-
ré será la segunda y volverá a ser especial porque en-
tre las canciones, Floren llevará el tema de Serrat que
lleva el nombre de su hija (y sonará como nunca ha
sonado en un escenario). Para el concierto del año

pasado este cantautor no se había preparado a la gui-
tarra Lucía. Al término de la actuación el público em-
pezó a pedir el tema (se lo habían oído tantas veces
en los locales de Getafe y de otros lugares…), pero
cuenta el cantautor, como curiosidad, que no oyó la
solicitud, sino (y cuando se enteró en aquel momento
fue lo primero que dijo) la hubiese cantado a capela. 

Luna sin armas
Florencio Herrón Uribe paró su carrera musical des-
pués de editar Luna sin armas, su segundo disco, y
por un desencanto con la discográfica, porque tuvo la
sensación de que ese trabajo lo habían maltratado.
La música era (y eso siempre queda) su vida. Fueron
más de dos décadas cantando y tocando. Estuvo un
par de años viviendo en Barcelona con actuaciones a
diario, ha hecho carretera hasta Andalucía, Castilla
La Mancha, León… Madrid y, como no, su pueblo,
Getafe. Con todo lo recorrido, se quedó con los te-
mas del que podía haber sido su tercer álbum com-
puestas y sin ver la luz. Sus letras hablan de amor, de
problemas sociales, alguno ecológico, pacifista… 
Se metió en esto de la música aconsejado por un
compañero de trabajo. Tenía 16 años y estaba en
Construcciones Aeronáuticas. Ahí comenzó todo.
Primero, en una banda, donde aprendería sus prime-
ros acordes con el guitarrista del grupo como maes-
tro. Después continuaría su aprendizaje solo. De en-
tre sus experiencias vividas como cantautor, siempre
destaca su participación junto con Carlos Machi (le-
tra), Javi Carretero (arreglos) y Pilar Machi (coros)
en un festival en Salónica, en Grecia, donde fueron a
representar a la Sociedad General de Autores. 

Susana Zorraquino

Floren
Cabaré Madriz

Jueves, 17 de junio, 22.00 h.

Floren Herrón Uribe vuelve a cantar
el 17 de junio acompañado de Pilar Machi

Floren Herrón Uribe y Pilar Machi en el concierto del Canto Redondo de 2009. / Pablo Cabellos

Pablo Cabellos
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“Hay una gran complicidad
con la cámara y con el espectador”

Llega con un fondo gris, con una ilumina-
ción idéntica, y foto tras foto Roberto Sa-
las va recogiendo costumbres, miradas,

rostros. “Es un estudio etnográfico de la pobla-
ción cubana”, explica el fotógrafo que lleva años
trabajando en este proyecto. Más que proyecto,
“ensayo”. Una tras otra se van viendo “las distin-
tas razas, gamas, colores, los trabajos que se rea-
lizan en Cuba, desde cocineros, albañiles, con-
ductores, policías, músicos, travestis, hombres y
mujeres”. Cada cual con su seña de identidad,
mirando cómplices a la cámara y tras esta al es-
pectador que puede contemplar 90 de estas imá-
genes en el Hospitalillo de San José. “Hay una
gran complicidad con la cámara y con el especta-
dor”, afirma el artista.
Se escogen “al azar”. Salas monta su escenario y
van pasando por el objetivo. “Son gente común.
No hay nadie famoso, porque al final acabas de-
jando fuera a alguien y se pueden sentir ofendi-
dos”. De esta forma busca la expresión. Dejando a
un lado la risa. “Hay muchas personas que al reírse
transforman los rasgos de la cara. He visto otros
trabajos sobre rostros en los que la gente ríe y
ríe… y las personas no son exactamente así. Uno
se ríe el 20% del día; el resto del tiempo tiene una
imagen normal”. Esa es la que ha querido captar
con su cámara. La misma que ha sorprendido, por
ejemplo, a los japoneses en la muestra (más redu-
cida) que llevó al Instituto Cervantes de Tokio. “Es
un trabajo sociofisiológico, donde se ven rubios y
morenos, prietos, trigueños”. Superando estereoti-
pos. Recuperando una gama que pretende ser
completa “aunque todavía me falta mucha gente”.
Roberto Salas sigue recorriendo distintos lugares
de Cuba recogiendo esas expresiones. “La zona
oriental, las montañas, todavía están pendientes”.
Ha tenido que superar incluso problemas técni-
cos. “El equipo de iluminación necesita electrici-
dad,  y hay zonas que no la tienen”. Ya le ha busca-

do solución con un equipo de energía que le per-
mitirá recorrer el resto de la geografía isleña. 
Llevaba mucho tiempo “dándole vueltas” a esta
idea. Hace dos años ya hizo una muestra con las
primeras imágenes que había tomado. Y en este
año planea editar un libro “con todo el trabajo
completo”, que puede alcanzar unas 150 fotografí-
as, “aunque dar una cifra es absurdo”. Este fotó-
grafo que ha expuesto en las principales ciudades
de todos los continentes, que a los quince años ya
hacía fotografías en Nueva York para El Impar-
cial, que ha vivido de primera mano acontecimien-
tos tan relevantes como la Guerra de Vietnam, re-

gresa a la primigenie de la fotografía: al rostro hu-
mano en sus múltiples facetas. Sin títulos, ya que
las fotografías no llevan numeración ni pie. Entre
ellas una le ha llamado la atención especialmente
al artista conocido como Salitas. “Es un cañero,
un personaje barbudo que corta papel de caña. Su
mirada es impactante. La tendrán que buscar en-
tre el resto”. Quizá la hayamos encontrado. 

Raquel González

Así son los cubanos
de Roberto Salas

Hospitalillo de San José

Roberto Salas hace un estudio fotográfico sobre la etnografía cubana

Timidez, fragilidad y ternura sobre
lienzo en los Niños de Barrax

Benjamín Palencia es considerado el pintor
de los poetas de la Generación del 27 y
uno de los autores pictóricos más signifi-

cativos del siglo XX. Su obra y su vida están influi-
das por amistades como la del poeta Juan Ramón
Jiménez, o su relación con la Residencia de Estu-
diantes de Madrid, en especial con personajes co-
mo García Lorca, Dalí, Bores o Alberti. Precisamen-
te, Juan Ramón Jiménez fue quien editó en 1923 la
obra Niños en la que se recopila una colección de
dibujos realizados por Palencia durante el año 1922. 
Ahora su obra llega a Getafe y lo hace a través de
una exposición que permanecerá abierta en el Tea-
tro García Lorca del 10 al 18 de junio. Bajo el título
Niños de Barrax recoge numerosas obras del pin-
tor centradas en el retrato de la infancia. “Para Ben-
jamín Palencia tiene mucha importancia el tema de
los niños. Era un hombre tímido, y quizá por esa
razón no le intimidaba tanto hacer un retrato a un
niño que a un adulto”, afirma Ignacio de Lassaletta,
marchante y amigo del pintor castellano. “Palencia
fue un hombre exclusivamente dedicado a su arte,
era una personal con un don especial, además de
una gran sencillez”. Ignacio de Lassaletta cuenta

que conoció a Benjamín en 1966, a raíz de un amigo
en común, y desde entonces el arte forjó su amis-
tad. “Tanto Benjamín como yo éramos unos ena-
morados del arte. Nos hacía mantener la ilusión”. 
El particular homenaje a este maestro pictórico se
cerrará con la inauguración de una plaza con su
nombre situada detrás del Obispado, entre las ca-
lles Plaza y Pinto. Ignacio Sánchez Coy, portavoz
de IU y concejal de Vivienda, asegura que esta ini-
ciativa “nació hace varios años, cuando varias per-
sonas de Barrax solicitaron la creación de este em-
plazamiento”. La inauguración será el 19 de junio, a
las 13.00 horas, y contará con la participación del al-
calde de Getafe, Pedro Castro, la alcaldesa de Ba-
rrax, Josefina Navarrete e Ignacio de Lassaletta, en-
tre otros. Debajo del nombre de Benjamín Palencia
se instalará una placa con el título Los niños de Ba-
rrax, un homenaje que según Coy también quiere
recordar “a la gente de Barrax en Getafe”.

Asela Viar

Niños de Barrax
Teatro García Lorca

Del jueves, 10 de junio, al viernes, 18 de junio

Las obras de Benjamín Palencia podrán verse en el Teatro García Lorca

Niña de las trenzas, de Benjamín Palencia.  

Una de las 90 fotografías de la exposición sobre Cuba del Hospitalillo. / Roberto Salas
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Del 17 al 20 de junio: La Alhóndiga en fiestas

Las fiestas de La Alhóndiga, que tendrán lu-
gar del 17 al 20 de junio, se caracterizan, en-
tre otras cosas, porque todas las activida-

des se realizan en la calle, los vecinos salen de sus
casas y es una forma de “dinamizar el barrio”, ade-
más de un “cierre de las actividades” que se vienen
realizando a lo largo del año, no solo en el centro
cívico sino también desde las distintas asociacio-
nes. El curso acaba con festejos. Así lo explica des-
de la comisión de fiestas Javier Trigo, quien desta-
ca también la multitud de actos que se programan
en este barrio. Hay de todo, para todos los gustos y
para todas las edades. Música, baile, patinaje, limo-
nada, cine, circo, diferentes concursos, varias de-
gustaciones, deporte, paintball, actividades inter-
generacionales e interculturales, y un largo
etcétera. El programa se desarrolla sobre todo en
tres plazas: Rufino Castro, Tirso de Molina y Pazos
Pría. Trigo invita a los vecinos a participar y dice
que “seguro que hay alguna actividad que encaja
con tus gustos y tus deseos” (les habla directamen-
te). Además, este año hay muchas novedades. 
Por primera vez se van a realizar exhibiciones de ae-
romodelismo y barcos de modalismo. Los aviones a
escala se verán en el Complejo Polideportivo de La
Alhóndiga el 18 de junio, a partir de las 18.00 horas, y
el 19, a las 10.00 horas. Los navíos circularán por el
Lago del Parque de La Alhóndiga el 20 de junio a par-
tir de las 11.00 horas. La exhibición de meneítos y de
patinaje son también novedades y estarán presentes
el primer día de fiestas, sobre las 20.00 horas. Los
vecinos de La Alhóndiga disfrutarán, también por
primera vez, de una fideuá pensada para unos 500
comensales el domingo, 20 de junio, a las 13.00 ho-
ras. Siempre había sido paella, “y el año pasado des-
puntó”. Este año se ha cambiado el ingrediente por-
que el día anterior ya hay degustación de paella. Otra
novedad: la fiesta ibicenca de la medianoche del sá-
bado, cuando la plaza Tirso de Molina se llenará de
gente vestida de blanco. “Hay actividades por la ma-
ñana, por la tarde y por la noche”. Son unas fiestas
organizadas por los propios vecinos y “se busca la
participación continua de toda la ciudad”. 

Tortillas y tapas
Continúa, como otros años, el concurso de tapas
que los propios vecinos elaboran en sus casas y ba-
jan para su degustación a la caseta de Tirso de Mo-

lina (19 junio, 14.00 h.) y no faltará, para su degusta-
ción también, el concurso de tortilla. Será el mismo
día a las 20.30 horas. Otros años se han cocinado
unas 16 y se puntúa, entre otras cosas, sabor, origi-
nalidad, decoración. Así, cuenta Trigo como curio-
sidad que alguna vez han puesto la cara de un paya-
so en la torta y que las hacen con distintos
productos: calabacín, pimientos… Otra anécdota
es que una vez catadas por el jurado los asistentes
terminan el manjar. Otro concurso típico es el de
absorber flanes (20 de junio, 20.30 h.). Aquí se pun-
túa el que come más y también el estilo de comer-
los. “¡Incluso alguno va con nata!”. 
Quien pasee desde el centro cívico hasta El
Greco el 20 de junio a partir de las 13.30 horas
no saldrá seco. Como manda la tradición ya ins-

taurada, la zona vivirá una auténtica batalla na-
val donde las armas serán las pistolas de agua,
los cubos, botellas… todo vale en la fiesta del
agua y cualquier edad es buena para disfrutar.
Ese mismo día por la mañana (12.30 h.) el pa-
seo Alonso de Mendoza también estará en gue-
rra, pero en guerra de paintball infantil. ¿Y có-
mo afectan las obras que hay actualmente en
este paseo en las fiestas? “Lógicamente afec-
tan. Otros años hemos utilizado el paseo ente-
ro” y esta vez hay tramos en rehabilitación,
“aunque las obras están muy avanzadas”. Los
festejos se despedirán hasta el próximo año
con un festival de canción española en la plaza
Pazos Pría y con la proyección fin de fiestas.

Susana Zorraquino

Entre las novedades, encuentro ibicenco, aeromodelismo y fideuá

Una de las imágenes que dejaron las fiestas del año pasado en La Alhóndiga. / AFJ DIAFRAGMA

pastelerías

restaurantes

Jueves, 17 de junio
20.00 h.: Exhibición de meneítos

en la plaza Pazos Pría
21.30 h.: Limonada en la plaza Pazos Pría
22.00 h.: Proyección de la película Shaolin

Soccer en la plaza Rufino Castro

Viernes, 18 de junio
18.00 h.: Competición de B-Yoying en la plaza 

Tirso de Molina y exhibición de
modalismo en el Complejo
Polideportivo Alhóndiga

18.30 h.: Flamenco en la plaza Rufino Castro
19.00 h.: Pasacalles

Sábado, 19 de junio
10.00 h.: Exhibición de modalismo en el

Complejo Polideportivo Alhóndiga
14.00 h.: Concurso de tapas en la plaza

Tirso de Molina
16.00 h.: Evento artísico y cultural

de Latinoamérica en la plaza
Tirso de Molina

19.00 h.: Circo en el Colegio Ciudad de Getafe
20.00 h.: Comidas del mundo y juegos tradicionales 

en el paseo Alonso de Mendoza

20.30 h.: Concurso de tortilla española
en el paseo Alonso de Mendoza

21.30 h.: Máster class de aeróbic y campeonato 
de PlayStation en la plaza Tirso
de Molina

00.00 h.: Fiesta Ibicenca en la plaza
Tirso de Molina

Domingo, 20 de junio
11.00 h.: Exhibición de barcos de modalismo 

en el Lago del Parque de La Alhóndiga
12.30 h.: Paintball infantil en la plaza Tirso

de Molina
13.00 h.: Gran fideuá en la plaza Pazos Pría
13.30 h.: Fiesta del agua en la plaza Pazos Pría
18.30 h.: Arte y cultura en la calle en la plaza 

Tirso de Molina
19.00 h.: Festival de baile en la plaza Pazos Pría
20.30 h.: Concurso de absorber flanes

en la plaza Tirso de Molina
21.30 h.: Proyección del maratón fotográfico 

en la plaza Tirso de Molina
22.00 h.: Festival de canción española

en la plaza Pazos Pría
22.30 h.: Proyección fin de fiestas

en la plaza Tirso de Molina

Programa
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CINE

SIN NOMBRE  
Fender Club
(Martes, 16 de junio, 21.30 h.)

DANZA

EXHIBICIÓN DE
MENEITOS  
Plaza Rafael Pazos Pría
(Jueves, 17 de junio, 20.00 h.)

ENCUENTROS
LITERARIOS

RECITAL DE
CRISTIAN ALIAGA 
Centro de Poesía José Hierro
(Lunes, 14 de junio, 20.00 h.)

PRESENTACIÓN
CRÓNICA DEL FANGO 
Fender Club
(Jueves, 17 de junio, 22.00 h.)

EXPOSICIÓN

PINTURA Y CERÁMICA  
Centro Cívico La Alhóndiga
(Hasta el viernes, 11 de junio)

TALLERES FIN
DE CURSO  
Centro Cívico La Alhóndiga
(Del jueves, 17 de junio, al
martes, 22 de junio)

MÚSICA

DON LIMPIO   
Fender Club
(Sábado, 12 de junio, 23.30 h.)

MAMA LADILLA   
Fender Club
(Domingo, 13 de junio, 23.00 h.)

CONCIERTO FLAMENCO   
Plaza de Rufino Castro
(Viernes, 18 de junio, 18.30 h.)

CONCIERTO JOVEN
Plaza Tirso de Molina
(Viernes, 18 de junio, 22.00 h.)

ORQUESTA BOSTON 
Plaza Pazos Pría
(Viernes, 18 de junio, 23.00 h.)

GRUPOS FOLCLÓRICOS
DE LATINOAMÉRICA  
Plaza Tirso de Molina
(Sábado, 19 de junio, 16.00 h.)

KARAOKE   
Paseo Alonso de Mendoza
(Sábado, 19 de junio, 19.30 h.)

ORQUESTA ZAYDA    
Plaza Pazos Pría
(Sábado, 19 de junio, 23.00 h.)

FESTIVAL CANCIÓN
ESPAÑOLA     
Plaza Pazos Pría
(Domingo, 20 de junio, 22.00 h.)

VARIOS

CINE EN EL BARRIO
Plaza Rufino Castro
(Jueves, 17 de junio, 22.00 h.)

PASACALLE 
Inicio en el Colegio
Ciudad de Getafe
(Viernes, 18 de junio, 19.00 h.)

CONCURSO TORTILLA
ESPAÑOLA    
Paseo Alonso de Mendoza
(Sábado, 19 de junio, 20.30 h.)

TALLERES
INTERGENERACIONALES
Paseo Alonso de Mendoza
(Sábado, 19 de junio, 19.00 h.)

PROGRAMA DE RADIO
ABIERTO  
Paseo Alonso de Mendoza 
(Domingo, 20 de junio, 19.30 h.)

Todavía hay gente que dice: “Vamos a ver a Ju-
lián” y durante mucho tiempo seguro que lo si-
gue diciendo. El Julián, o lo que es lo mismo y

así se lee en la fachada, el Piscolabis, hoy ha pasado de
manos. David Herráez y Ana Díaz han cogido el testigo
de su antecesor y maestro (ya que de Julián Romero
han aprendido el secreto de los tentempiés que allí se
toman) y siguen construyendo así la historia de este clá-
sico de Getafe, un local que nació en 1969, como así po-
ne en la placa de la puerta, y ha visto crecer a los mu-
chachos del barrio por encima de la barra y pasar a los
vecinos desde los ventanales que dan a la céntrica calle
de San Eugenio. Fue en esos finales de los 60 cuando
Félix Hernando abrió allí El Louis a modo de pub irlan-
dés con moqueta en el suelo y música ambiental. Des-
pués, un matrimonio mantuvo durante cuatro años un
bar llamado Nusán y en 1980 Julián se puso al frente de
él con el nombre de Manhathan, rótulo que cambió en
1986 por el de Piscolabis. Él tenía entonces 35 años y
ahora, tres décadas después, con 65, se ha jubilado. 
David y Ana han sido clientes del Pisco (abreviatura ca-
riñosa por la que también se le conoce) desde hace una
década. Lo conocían, les gustaba “sobre todo el ambien-
te y la clientela”, y decidieron continuar el trabajo de
Julián y como lo hacía Julián (ha pasado las recetas e in-
cluso estuvo con ellos al principio, y sigue estando de-
trás). Como especialidades, el bocadillo de butifarra y la
hamburguesa. La gente va al Piscolabis buscando estos
bocados inimitables. ¿Cuál es el secreto de la hambur-
guesa? “Mi mujer la hace con mucho cariño”, cuenta

David. Son famosas y de lo que más se pide. Ahora, ex-
plica él, quieren introducir la hamburguesa infantil, que
Julián no tenía, y otra completa “donde la gente puede
quitar lo que no quiera”. Chorizos a la sidra, sepia o sur-
tido de canapés (que sirven para degustar los sabores
que llevan los sándwiches) son otras de las especiali-
dades. Y entre los sándwiches, por destacar varios, el
llamado Duchef, que lleva bonito, pimiento rojo, pepini-
llo y mahonesa; el Alemán, de york, pepinillo, cebolla y
mahonesa o el Inglés, con pollo asado frío, bacón, le-
chuga y salsa inglesa. Otra novedad introducida por es-
tos chicos: los domingos, paella. 
Un buen tentempié (o piscolabis, que de ahí viene el
nombre) merece una rica cerveza. La de la casa: Bava-
ria. Pero también hay otras muchas para poder degus-
tar, como Alhambra, Woll Damm o Franciskaner y, pri-
micia: la primera sin alcohol de trigo 0,0, “que nos ha
llegado esta semana”. ¿Y por qué no un buen vino? Lan,
Protos, Viña Pomal o Finca Resalso de Emilio Moro,
por decir algunos de la vinoteca. Quien conoce el local
sabe que tiene dos ambientes: el del lado de la barra y la
zona de mesas. Es un lugar tranquilo, para familias con
niños, parejas o amigos. También tiene terraza en la ca-
lle San Eugenio. Y por sus pantallas se va a ver ahora el
Mundial. Abre a las 12.00 horas (los lunes a las 19.00 h.). 

Susana Zorraquino

Piscolabis
Calle San Eugenio, 10

Hamburguesas, sándwiches, bocatas, cervezas, vinos 

Hamburguesas con cariño
Piscolabis
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servicios profesionales

ALQUILER MAQUINARIA

• RAGÓN
C/ Carabanchel, 12-14
Teléfono: 916836925

ANTENISTAS

ARMARIOS

ARTES GRÁFICAS

ASESORÍAS-GESTORÍAS

• ASESUR CONSULTORES
C/ Núñez de Balboa, 28
Teléfono: 916836789

CARPINTERÍA
DE ALUMINIO

• BUEN ALUMINIO
C/ Castellón de la Plana, 5
(Posterior)-Teléfono: 916962721

CARPINTERÍA
EBANISTERÍA

• RIVAS
C/ Hospitalet de Llobregat   
Av. España, 21 (Posterior-local 3)
Teléfono: 916823049

CERRAJERÍAS

CONSTRUCCIONES
Y REFORMAS

• LAS CIUDADES
Av. de las Ciudades, 88
Teléfono: 916824123

CORTINAS

• DON EDREDÓN
Av. de España, 2
Teléfono: 916837558

CUCHILLERÍA

DECORACIÓN-MUEBLES

• MUEBLES ALCASA
C/ Núñez de Balboa, 31-33
Teléfono: 916954678

• PEDRO RODRÍGUEZ S.L.
C/ Madrid, 65 y 79
Teléfonos: 916958417 y 916951070

ELECTRICIDAD
ILUMINACIÓN

ESTÉTICA

• DEPILIN CENTER
C/ Polvoranca, 9
Teléfono: 916019732

FONTANERÍAS

• FERREIRO
Avenida de Aragón, 15
Teléfono: 916968684

GAS-CALEFACCIÓN

• INSTALACIONES AC
C/ Zafra, 23
Teléfonos: 916018547-629957345

HERBOLARIOS

• LA VALERIANA
C/ San José de Calasanz, 48
Teléfono: 916826761

LIMPIEZAS

• SIMA LIMPIEZAS
Y MANTENIMIENTO SL
C/ San José de Calasanz, 26
Teléfono: 916813697

MUEBLES DE COCINA

• I.M.C.
C/ Ciempozuelos, 4
Teléfono: 916834001

PINTURAS-PINTORES

• LA ESTACIÓN DEL PINTOR
Pº Estación s/n (esquina Churruca)
Teléfonos: 916835076 y 675737544

• PINTURAS MARÍA LUISA
C/ Pizarro, 12
Teléfono: 916959732

PUBLICIDAD

PUERTAS-MADERAS
• REBOLLEDO Y GARCÍA
C/ Doctor Barraquer, 18
Teléfono: 916967181

RECAMBIOS-AUTOMÓVIL

REGALOS
• FEELATHOME
Plaza de las Cuestas, 5
(Detrás del Ayuntamiento)
Teléfono: 916839186

REPARACIÓN-CALZADO
• MUÑOZ
C/ Valencia, 8
Teléfono: 916965965

REPARACIÓN AUTOMÓVIL

• PRADOS TORRES CB
C/ Churruca, 4
Teléfono: 916951440

• TALLERES FRAMIAUTO
C/ Churruca, 3
Teléfono: 916834343

• TALLERES VOGAUTO
(chapa y pintura)
C/ Núñez de Balboa, 51
Teléfono: 916819380

RÓTULOS

TELEFONÍA

• TELEPHONE CENTER
Avenida de las Ciudades, 100
Teléfono: 916814365



SEÑORA, se ofrece como externa
para tareas domésticas y cuidado de
personas mayores y niños. Teléfono:
645347732.

SEÑORA, se ofrece como interna o
por horas para servicio doméstico, bue-
nas referencias para Getafe, Sector III o
alrededores. Teléfono: 645347732.

SEÑORA seria y responsable, diplo-
mada en auxiliar de geriatría, se ofre-
ce para cuidado de personas mayores
o discapacitados. Zona Getafe.
Teléfono: 622243662.

SEÑORITA ESPAÑOLA con mucha
experiencia, se ofrece para limpieza
de casas o de empresas. Teléfono:
687548599.

SEÑORA, realiza limpiezas a fondo
de obras, casas, oficinas, productos
incluidos, rápido y eficaz. Teléfono de
contacto: 666870007.

PISOS
VENTA EN GETAFE

GETAFE CENTRO, (cerca de General
Palacio), se vende ático-dúplex de 110
m2, 4 dormitorios, 2 cuartos de baño,
1 aseo, gas natural, parquet y exterior.
Precio: 275.000 euros. Teléfonos:
916842820 y 647235158.

GETAFE CENTRO,
¡¡EXCECELENTE OPORTUNIDAD!!
estupenda vivienda seminueva
de 112 m2, totalmente exterior,
3 dormitorios y 2 baños,
gran cocina, amplio salón,
trastero de 10 m2, muy buena
plaza de garaje para coche grande, 
con acceso directo en ascensor, 
suelos y puertas de roble,
molduras y excelentes calidades. 
Muy buena finca.
Tesamyp Inmobiliaria: 916837773. 
www.tesamyp.com

GETAFE CENTRO, ¡¡OPORTUNIDAD!! 
piso de 3 dormitorios y 60 m2. 
Totalmente exterior, 1ª planta,
muy bien comunicado. Para reformar. 
Precio: 95.000 euros. Si lo prefiere, 
por un máximo de 130.000 euros 
(dependiendo del proyecto elegido), 
reforma incluida a estrenar,
incluyendo distribución, materiales
y mobiliario de cocina a su elección. 
Tesamyp Inmobiliaria: 916837773. 
www.tesamyp.com

GETAFE CENTRO (San Isidro), vendo
piso en planta 1ª, bien comunicado,
metro y autobús, 3 dormitorios, 2
terrazas, WC totalmente reformado,
ventanas de Climalit y persiana nue-
vas. Precio: 150.000 euros negocia-
bles. Teléfono: 627611766.

GETAFE CENTRO, vendo dúplex de
180 m2, 2 terrazas, 4 habitaciones, 3
cuartos de baño, suelos parquet, puer-
tas de roble, aire acondicionado y gara-
je. 438.000 euros. Teléfono: 690177871.

GETAFE CENTRO,vivienda de 76 m2, 
3 dormitorios, un baño recién
reformado, aire acondicionado 
(frío/calor), 1ª planta con tres patios 
de uso y disfrute.
Precio: 160.000 euros.
Tesamyp Inmobiliaria: 916837773. 
www.tesamyp.com

GETAFE CENTRO,vivienda de 71 m2, 
1 dormitorio (antes 2), totalmente 
reformada, tarima de haya,
puertas  lacadas en blanco,
cocina totalmente equipada
y salón de 24 m2. Preciosa. Mejor ver. 
Tesamyp Inmobiliaria: 916837773. 
www.tesamyp.com

KELVINATOR,vendo piso 110 m2, salón
independiente, amplia cocina, 3 dormi-
torios, 2 baños, 7 armarios empotrados
puerta roble, patio propio, parquet, gas
natural y climalit, garaje y trastero.
Precio: 288.000. Teléfono: 619921850.

SAN ISIDRO (Calle Móstoles), 2ª plan-
ta, 2 dormitorios, bomba de frio y calor,
puertas de roble, suelos de gres, semia-
mueblada, para entrar a vivir. Precio:
132.000 euros. Teléfono: 617320061.

PUBLICIDAD: TARIFAS ESPECIALES PARA PEQUEÑAS EMPRESAS Y PROFESIONALES. TELÉFONO: 91 601 03 94
SAN ISIDRO, piso de 90 m2, total-
mente amueblado, suelo de parquet,
ventanas de Climalit, cocina amuebla-
da, aire acondicionado, ascensor, gas
natural y terraza cerrada. Precio:
199.500 euros. Teléfono: 691537336.

VENTA FUERA
DE GETAFE

PARLA (calle Isabel II), piso de 3 habita-
ciones, ascensor, exterior y trastero.
138.000 euros. Telefóno: 679559425.

ALQUILER EN GETAFE

CALLE ESCAÑO, Planta 1ª, 57 m2, 
3/2 dormitorios, amueblado,
calefacción, ducha con mampara 
(zona Base Aérea) centro salud, etc. 
Sin comisión de agencia. 
Precio: 585 euros/mes.
Teléfono: 913699495.
www.asetra.net.

CALLE MADRID, se alquila piso com-
partido con calefacción, agua caliente
central y ascensor. Teléfonos de contac-
to: 916814567, 619456683 y 628043396.

GETAFE CENTRO (al lado de la calle
Madrid, Renfe central y Metrosur), se
alquila piso amueblado de 3 dormito-
rios, salón, cocina, baño, terraza, exterior
y muy luminoso. Precio: 675 euros/mes.
Teléfono: 627979129 (llamar por las tar-
des a partir de las 16.00 horas).

GETAFE CENTRO (calle San José de
Calasanz, al lado de la calle Madrid),
se alquila piso de 4 dormitorios, 2
baños y cocina amueblada. Teléfono:
916960503.

ALQUILER FUERA
DE GETAFE

ALGARROBO COSTA (Málaga), aparta-
mento en paseo marítimo, 1ª línea de
playa, vistas al mar, totalmente equipa-
do, urbanización con jardines, piscinas, 2
pistas de tenis, parque infantil. Precios
desde 450 euros por quincena. Teléfonos
de contacto: 916813391 y 677386932.
E-mail: jmas1001@hotmail.com.

ALICANTE (BENIDORM), alquilo
apartamento en primera línea de la
playa de Levante, un dormitorio, todo
equipado, bonitas vistas, abril, mayo,
junio..., con piscina y parking.
Teléfono: 626448389.

CIUDAD DE LOS ANGELES
(Calle Corte del Faraón), 4ª planta,
76 m2, 3 dormitorios, exterior,
aire acondicionado con bomba
de frio y calor, terraza, zonas
ajardinadas, frente a centro 
comercial, bus, metro a 10 minutos 
de Legazpi. Sin comisión de agencia. 
Precio: 537 euros/mes.
Teléfono: 913699495. 
www.asetra.net.

CIUDAD DE LOS ANGELES
(Calle Rosa del Azafrán), Planta 1ª,
90 m2, 3 dormitorios, amueblado, 
exterior, calefacción central, terraza, 
metro, bus, centro comercial,
colegios, etc. Sin comisión de
agencia. Precio: 624 euros/mes. 
Teléfono: 913699495. 
www.asetra.net.

GUARDAMAR DEL SEGURA (Alicante),
apartamento a 30 metros de la playa, 3
habitaciones, 6 camas, cocina amuebla-
da, salón, televisión en color, totalmente
equipado y 2 grandes terrazas. Se alqui-
la julio, agosto y septiembre. Teléfonos
de contacto: 917500304 y 66106743.

LA MANGA DEL MAR MENOR
(Murcia), alquilo chalé adosado, tempo-
radas de verano e invierno, por meses,
por quincenas, puentes y fines de
semana. Completamente equipado,
cerca de la playa y barros curativos.
Económico. Teléfono: 699021411.

LO PAGÁN (MAR MENOR), alquilo
piso de 60 m2, 2 habitaciones, 4 o 5
camas, edificio en primera línea de
playa, cerca de los barros, equipado,
buen estado con garaje y económico.
Teléfonos: 916950106 y 616128548.

TRABAJO

DEMANDAS

AUXILIAR DE GERIATRÍA, se ofre-
ce para cuidar ancianos con servicio
a domicilio en todo Getafe. Teléfono:
628558642.

AYUDANTE DE COCINA, con expe-
riencia y muchas ganas de trabajar,
rápida y responsable, orden y limpie-
za. Teléfono: 618148479.

ELECTRICISTA BÚLGARO,busca tra-
bajo en Madrid o alrededores, más de
20 años de experiencia. Incorporación
inmediata. Teléfono: 628722908.

ELECTRICISTA ECONÓMICO, todo
tipo de instalaciones en general y
reparaciones de averías. Calefacción
por calor azul y boletines. Presupuesto
gratuito. Teléfono: 691885229.

LIMPIEZA, se ofrece limpiacristales
español con mucha experiencia, para
todo tipo de limpiezas domésticas.
Cualquier día de la semana y a cual-
quier hora. Teléfono: 916955908.

PEÓN DE ALBAÑIL busca trabajo
en empresas de reformas y construc-
toras. También se ofrece para limpie-
za de obras, locales, etc. Teléfonos:
912008156 y 627867269.

ENSEÑANZA

DEMANDAS

ESTUDIANTE INGENIERIA INDUS-
TRIAL bilingüe, imparte clases particula-
res de todas las asignaturas, para alum-
nos de Primaria, ESO, y Bachillerato.
Clases económicas. Teléfonos de con-
tacto: 916842617 y 699703251 (llamar
por las tardes). Preguntar por María.

INGLÉS Y LENGUA, se dan clases
particulares a domicilio. Teléfonos:
911280447 y 655232610.

SERVICIO
DOMÉSTICO

DEMANDAS

ASISTENTA, de 38 años se ofrece
para servicio doméstico y cuidado de
personas mayores en Getafe o zona
sur. Teléfono: 630447762.

CHICA, se ofrece para limpieza de
casa, cuidado de niños y ancianos.
Buen precio. Teléfono: 675865964.

SEÑORA BOLIVIANA, se ofrece
como externa o para cuidado de per-
sonas mayores o niños en Madrid o
zona sur de la Comunidad de Madrid.
Teléfono: 645347732.

SEÑORA de 39 años, se ofrece para
limpieza de hogar. Zona Getafe.
Teléfono: 630447762.

SEÑORA BÚLGARA, busca trabajo
por horas en servicio doméstico y
limpiezas de fin de obra. Zona Getafe
o alrededores. Teléfono: 628722907.

SEÑORA ESPAÑOLA, busca trabajo
para limpieza de hogar o plancha,
con informes. Zona Getafe o alrede-
dores. Teléfono: 916816671.

SEÑORA ESPAÑOLA, se ofrece
para cuidado de niños o personas
mayores en casa. Zona Getafe.
Teléfono: 916650611.

SEÑORA ESPAÑOLA, responsable
de 43 años con experiencia, se ofre-
ce para tareas domésticas y cuidado
de niños. Incorporación inmediata.
Teléfonos: 916969800 y 626204943.

SEÑORA se ofrece como asistenta
de hogar en Getafe, Madrid o alrede-
dores. De lunes a viernes, de 9.00 a
17.00 horas. Personas interesadas
llamar al siguiente número de teléfo-
no: 697869520. Preguntar por Belén.

JUAN DE LA CIERVA, se alquila
habitación en piso compartido por
jóvenes, en piso totalmente equipado.
Precio: 250 euros/mes (gastos inclui-
dos). Teléfono: 916816465.

LOCALES, NAVES
Y OFICINAS

VENTA EN GETAFE

AVENIDA ESPAÑA, 5 (Posterior),
vendo local 53 m2 diáfano, baño
nuevo, oficinas, con vado. Precio:
108.000 euros negociables. Teléfono
de contacto: 650786210.

CALLE MADRID, 96 (Centro Comer-
cial El Foro), se vende local de 35 m2.
Precio asequible. Teléfono: 609650388.

VENTA FUERA
DE GETAFE

SAN MARTIN DE LA VEGA, nave
almacén de 118 m2. Precio: 80.000
euros. Teléfono 649406994.

ALQUILER EN GETAFE

AVENIDA DE LOS ANGELES, alquilo
local comercial reformado de 40 m2

con luz y agua. Precio: 430 euros/mes
(incluida comunidad y garaje). Teléfono
de contacto: 686899516.

CALLE GARCILASO, alquilo 2 cuar-
tos trasteros, 4 m2 cada uno. Precio:
80 euros/mes cada uno. Teléfono de
contacto: 615839160.

GARAJES
ALQUILER EN GETAFE

AVENIDA JUAN DE BORBÓN (esquina
calle Alhambra), plaza de garaje en alqui-
ler. Precio a negociar. Teléfonos de con-
tacto: 629813202 y 669328077.

CALLE FELIPE ESTÉVEZ, frente a
Escolapios, alquilo plaza de garaje. Precio:
75 euros/mes. Teléfono: 625641755.

CALLE TORROJA (esquina Paseo de
la Estación), se alquila plaza de gara-
jae amplia. Precio: 50 euros/mes.
Teléfono: 916828614.

CALLE SAN ISIDRO, se alquila plaza
de garaje. Precio a convenir. Teléfono:
916016894.

GETAFE CENTRO, alquilo garaje muy
próximo a calle Madrid y plaza General
Palacio. Precio: 80 euros/mes. Teléfono
de contacto: 653870935.

GETAFE CENTRO (avenida de la
Ilustración), alquilo plaza de garaje
nueva y grande de fácil acceso. Precio:
75 euros/mes. Teléfono: 626448389.

GETAFE CENTRO (calle San Isidro
continuación a Calle Arboleda), junto
a oficina Seguridad Social, alquilo
plaza de garaje para coche 80 euros y
para coche y moto 100 euros. Llamar
por las tardes. Teléfono: 916820311.

GETAFE CENTRO (Plaza General
Palacio), alquilo plaza de garaje.
Teléfonos: 916826233 y 630020712.

GETAFE CENTRO, se alquila plaza
de garaje frente a la Universidad.
Amplia, nueva y de fácil acceso. 80
euros/mes. Teléfonos de contacto:
645506801 y 916819316.

JUAN DE LA CIERVA (Plaza Las
Eras), alquilo plaza de garaje cerca de
ambulatorio y supermercado. Precio:
75 euros/mes. Teléfono: 698899516.

KELVINATOR (Calle Joan Font), alquilo
plaza de garaje para moto con anclaje
de seguridad. Teléfono: 645972829.

KELVINATOR (calle Terradas), alquilo
plaza de garaje de fácil acceso. Precio:
60 euros/mes. Teléfono: 626448389.

VENTA EN GETAFE

ALHÓNDIGA (Calle Galdós, 16), vendo
plaza de garaje para dos coches.
Precio: 20.000 euros. Teléfono de con-
tacto: 649406994.

AVENIDA JUAN DE BORBÓN
(esquina a calle Alhambra),vendo
plaza de garaje, precio a convenir.
Teléfonos: 629813202 y 669328077.

MOTOR
FORD FOCUS, modelo Connecti
Sport, 109 cv, 5 puertas, pintura meta-
lizada, 19.000 km, matrícula GFK,
garantía Ford a todo riesgo, s.p., a.s.r.,
airbag, clima, control de velocidad, 6
airbags, radio CD, bluetooh, llantas
17”. Urge venta. Precio 11.990 euros.
Teléfonos: 650151648 y 916959867.

LICENCIA DE TAXI, se vende sin vehí-
culo. Precio: 171.000 euros. Y con vehí-
culo Skoda Octavia 105 cv. (septiembre
de 2006). Precio: 180.000 euros.
Teléfonos: 670508098 y 916815238
(Lamar a partir de las 22.30 h).

ELECTRODOMÉSTICOS
MUEBLES Y OBJETOS
VENTA

CALENTADOR JUNKER, se vende,
automático, de 11 litros, seminuevo.
Precio a convenir. Teléfono de contac-
to: 912952833.

CUARTO DE ESTAR, en madera de
roble compuesto por mesa redonda
de 90 cm., con cuatro sillas tapizadas
en color verde, sofá de tres plazas
tapizado en verde y mueble de estan-
terías y vitrina de 2,55 cm. de largo,
2,35 cm. de alto y 43 cm. de ancho.
Teléfonos: 916829463 y 690709431.

HABITACIÓN DE NIÑO, tipo cama-
rote compuesta por puente con alti-
llos, estanterías y armario de tres
cuerpos, (sin cama), Teléfonos de con-
tacto: 916829463 y 690709431.

ORDENADOR, se vende ordenador
de 256 Mb. Precio: 40 euros. Teléfono:
655232610.

TELEVISIÓN a color con TDT, semi-
portátil y funcionando bien. Vendo
barato. Teléfono: 617913732. 

VESTIDO NOVIA, talla 40, posiblidad
de reformar. Precio: 100 euros.
Teléfonos: 630379081 y 916810901.

LOS ALCÁZARES (MURCIA), alqui-
lo dúplex por vacaciones (por meses
o quincenas), amueblado con 3 habi-
taciones, cocina, comedor, 2 baños y
dos patios. Teléfonos de contacto:
916960320 y 658950825.

LOS ALCÁZARES (MURCIA), se
alquila bungalow, 2 habitaciones,
totalmente amueblado, aire acondi-
cionado, porche, solarium, terraza, a
400 metros de la playa y muy bien
comunicado. Se alquila por quince-
nas. Teléfono: 608937284.

MIRAMAR (GANDÍA), se alquila
apartamento a 5 minutos de la playa,
tres dormitorios. Para los meses de
verano. Teléfono: 630650622. 

MIRAMAR (GANDÍA), se alquila
apartamento de 2 dormitorios a 80
metros de la playa. Alquiler meses de
julio y agosto. Teléfono: 916967649 y
695897400. Preguntar por Carlos.

TORREVIEJA,alquilo un primer piso en
la calle Bergantín de Torrevieja, cerca de
la playa (entre las playas del Cura y Los
Locos), un dormitorio muy grande, aire
acondicionado en toda la casa, patio
grande y fresquito. Se alquila por meses
o por quincenas. Precios: agosto entero:
1.200 euros y quincena: 600 euros; julio:
1.000 euros y quincena: 500; junio y
septiembre: 800 y quincena: 500.
Teléfonos de contacto: 916827255,
617780294 y 675503565. Preguntar por
Inma. 

VILLAVERDE (Calle Rocafort),
Planta 1ª, 3 dormitorios, a estrenar, 
exterior, cocina amueblada
completa, centrico, bus, metro
y cercanias, a 1 minutos de Legazpi. 
Sin comisión de agencia.
Sólo 500 euros/mes.
Teléfono: 913699495. 
www.asetra.net

ZAHARA DE LOS ATUNES (Cádiz),
alquilo apartamento de 2 dormitorios,
2 amplias terrazas, garaje, a 100
metros de la playa, piscinas, pádel,
espectaculares vistas al mar y la mon-
taña. Alquilo por quincenas y meses.
Teléfono de contacto: 669936656.
Preguntar por Ángeles.

ZAHARA DE LOS ATUNES (Cádiz),
alquilo dúplex con ático, 3 dormito-
rios, 2 cuartos de baño, 70 m2 de
terrazas, salida directa a la playa, pis-
cinas, garaje, extraordinarias vistas al
mar y montaña. Alquilo por quincenas
y meses. Teléfono de contacto:
669936656. Preguntar por Ángeles.

ALQUILER DE
HABITACIONES

OFERTAS

GETAFE-UNIVERSIDAD, se alquila
habitación en piso compartido a per-
sona seria y responsable. Precio 230
euros/mes. Teléfono: 912954155.
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anuncios por palabras

EL BERCIAL
ALQUILER Y VENTA

7 LOCALES (65-180 m2)

12 plazas de GARAJE
2 Primeros años GRATIS

Teléfono de contacto:

609230865
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